
Обещать 
не значит 
расплатиться
Злостные должники 
стали чаще общаться 
с коллекторами  
и реже платить

В условиях пандемии и каран‑
тинных мер злостные неплатель‑
щики по банковским кредитам, 
чьи долги уже выкуплены кол‑
лекторскими агентствами, гото‑
вы разговаривать со взыскате‑
лями, но стали реже сдерживать 
обещания по погашению займов. 
Качество таких портфелей невы‑
сокое, и должники почти ничего 
не теряют при невыплате долга. 
При этом из‑за ожидаемого сни‑
жения доходов населения улуч‑
шения ситуации никто на коллек‑
торском рынке не ждет.

По данным Национальной ассо‑
циации профессиональных коллек‑
торских агентств (НАПКА), во вре‑
мя пандемии уровень контактности 
с банковскими должниками снизил‑
ся, при этом по задолженности, вы‑
купленной коллекторами (цессион‑
ной задолженности), граждане, нао‑
борот, чаще готовы общаться.

Уровень контактности рассчиты‑
вается по доле звонков, по которым 
указанный телефонный номер явля‑
ется действующим и по нему отвеча‑
ет именно должник. Так, по итогам 
апреля среднемесячный уровень 
контактности по агентским портфе‑
лям снизился на почти 1 процент‑
ный пункт (п. п.) по сравнению с мар‑
том, до 27,8%, и на 7,9 п. п. по срав‑
нению с апрелем 2019 года. Сред‑
ний же уровень контактности цес‑
сионных должников составил 37,9%, 
что на 8,8 п. п. выше значения марта 
и на 7,1 п. п. прошлогоднего апреля.

В отношении сдержанных об‑
ещаний по погашению задолжен‑
ности зависимость оказалась иной. 
Так, по заемщикам, с которыми кол‑
лекторы работают по агентской схе‑
ме, в апреле она достигла 77,6%, что 
на 9,1 п. п. выше показателя мар‑
та и на 13 п. п. выше прошлогодне‑
го показателя. По цессионной за‑
долженности эта доля сократи‑
лась до 47,7% — на 17 п. п. к марту 
и на 7,4 п. п. к апрелю 2019 года.

Как пояснил президент СРО НАП‑
КА Эльман Мехтиев, в рамках агент‑
ского взыскания на контактность 
должников оказал влияние эмоци‑
ональный стресс в условиях режи‑
ма самоизоляции, который усилил 
панику от зачастую первого контак‑
та с коллектором. «Однако высокий 
рост доли сдержанных обещаний 
в рамках агентской схемы свидетель‑
ствует о стремлении банковских за‑
емщиков решить долговой вопрос, 
не дожидаясь серьезного кризиса 
личных финансов и опасаясь ухуд‑
шения финансового положения и на‑
числения банками штрафов и пеней 
за просрочку»,— добавляет генди‑
ректор НСВ Роман Волосников.
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Пневмония вместо катастрофы
Обвал в экономике оказался преувеличенным, как и перспективы восстановления

Опубликованная вчера апрельская эко‑
номическая сводка Росстата подтвер‑
ждает, что масштаб прямого поражения 
экономики РФ коронавирусной эпиде‑
мией, средствами борьбы с ней и рез‑
ким снижением нефтяных цен оказался 
ниже прогнозов. Майская статистика мо‑
жет изменить взгляд на ожидаемый кри‑
зис в экономике в любую сторону, пока 
же очевидно, что долгосрочные послед‑
ствия происходящего недооцениваются 
так же, как переоценены краткосрочные. 
Правительство продолжает обсуждать 
планы посткризисного восстановления, 
и пока сложно сказать, недостаточны или 
избыточны уже предпринятые действия.

Как и апрельская статистика промпро‑
изводства (см. „Ъ“ от 22 мая), свежая порция 
данных Росстата об экономике РФ в апре‑
ле 2020 года, вопреки практически всеобще‑
му ожиданию, не фиксирует ничего похоже‑
го на катастрофическое снижение показате‑
лей. Но и позитивной эту статистику работы 
экономики в условиях двойного шока — об‑
вала цен на экспортируемые энергоресурсы 
и ограничения экономической активности 
из‑за карантина,— назвать также невозмож‑
но: налицо значимо большее, чем ожидалось 
ранее, снижение показателей, характеризую‑
щих внутренний спрос.

Грузооборот в годовом выражении в апре‑
ле 2020 года упал на 6% (консенсус‑прогноз 
агентства Bloomberg предполагал его сни‑
жение на 10,9%), включая падение железно‑
дорожных перевозок на 7,2%, авиаперевозок 
на 14,2% и автоперевозок на 9,2% на фоне ро‑
ста перевозок водным транспортом (на 6,2 
и 12,9% к апрелю 2019 года соответственно). 
«Среди причин — увеличение объемов пере‑
возки СПГ и нефти и начало речной навига‑
ции»,— поясняют в Росстате.

Хотя в первом квартале 2020 года, по дан‑
ным Росстата, объем капвложений вырос 
на 1,2% (против 0,9% год назад), в апреле объ‑
ем строительства снизился всего на 2,3% (кон‑
сенсус‑прогноз — минус 12%), что может объ‑
ясняться особенностями учета (апрельские 
показатели включают объекты, построенные 
ранее, но введенные в апреле) и строительст‑
вом передвижных госпиталей. Если исходить 
из того, что в апреле импорт из стран дальне‑
го зарубежья упал на 20% в долларах в годо‑
вом выражении, главным образом за счет со‑
кращения ввоза инвесттоваров, то основное 
снижение инвестспроса еще предстоит уви‑

деть. В пользу этого свидетельствует и дина‑
мика инвестиционных планов промышлен‑
ности, отслеживаемая Институтом Гайдара: 
в мае она «отыграла» лишь 7 из 40 пунктов па‑
дения в апреле, тогда как общий показатель 
промышленного оптимизма, соответствен‑
но, компенсировал половину снижения.

Объемы розничной торговли в апреле дей‑
ствительно рухнули — на 23,4% (консенсус 
предполагал спад на 17,7%), в том числе про‑
довольствием — на 9,3%, а непродовольст‑
венными товарами — на 36,7%, их вес в объ‑
еме розницы за год снизился на 9,2 процент‑
ного пункта, до 42,3%. Росстат уже в марте 
по сравнению с февралем фиксировал рост 
на 37,3% кредиторской задолженности продо‑
вольственных предприятий. «Возможно, вы‑
росли цены на сырье или снизились плате‑
жи от клиентов — магазинов и торговых се‑
тей, точных данных нет»,— поясняют стати‑
стики. Объем платных услуг гражданам упал 
на 37,9% (подробности будут в расширенной 
версии доклада 5 июня).

По оценке Игоря Полякова из ЦМАКП, сни‑
жение денежных расходов граждан в годовом 
выражении в апреле составило 28,5% (за май 
он ожидает сопоставимого снижения), а за ян‑
варь—апрель — 5% (за первый квартал с уче‑
том ажиотажного спроса в марте наблюдал‑
ся рост на 3,4%). Из опубликованных вчера 
же данных ЦБ следует, что с учетом влияния 
валютной переоценки прирост банковских 
депозитов граждан за апрель был нулевым, 
а снижение кредитования составило 0,6%, 
при этом банкам поступило 1,6 млн обра‑
щений о реструктуризации кредитов от гра‑
ждан. «Вероятнее всего, общая банковская за‑
долженность стала уменьшаться»,— заклю‑
чает господин Поляков. В итоге кредитова‑
ние не поддерживало потребление как рань‑
ше, а вклад сбережений был нулевым. Между 
тем хотя Росстат фиксировал небольшое сни‑
жение реальных располагаемых доходов уже 
в первом квартале, реальная зарплата в марте 
продолжала расти на 8,6% в годовом выраже‑
нии, благодаря ее ускоренному повышению 
в торговле, управлении недвижимостью и фи‑
нансовом секторе.
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Россия — родина баллов
Минпромторг подготовил новые правила 
локализации судостроения

Минпромторг предлагает перейти 
на балльную систему оценки уровня ло‑
кализации в судостроении. Теоретиче‑
ски это должно облегчить верфям зада‑
чу признания их продукции российской, 
что уже является обязательным требо‑
ванием для доступа, например, к кра‑
бовым аукционам. В дальнейшем Мин‑
промторг планирует предоставлять 
больший объем субсидий тем судам, 
 которые будут строиться со значитель‑
ным превышением минимальных требо‑
ваний. В отрасли пока осторожно оцени‑
вают данную инициативу.

Как стало известно „Ъ“, Минпромторг 
подготовил новую редакцию постанов‑
ления 719 (содержит перечень операций 
и оборудования, необходимого для при‑
знания продукции произведенной в РФ) 
в части, касающейся судостроения. В част‑
ности, министерство предлагает перейти 
на балльную систему подсчета уровня ло‑
кализации. Подобная система уже действу‑
ет в автопроме. Сейчас постановлению 719 
должны соответствовать малые рыбопро‑
мысловые суда и суда, построенные в рам‑
ках крабовых аукционов. Кроме того, пла‑
нируется обязать бизнес использовать толь‑
ко российские суда для некоторых видов 
работ (см. „Ъ“ от 1 августа 2019 года).

Как отмечается в письме главы профиль‑
ного департамента Минпромторга Бориса 
Кабакова, разосланном 25 мая отраслевым 

предприятиям и верфям (копия есть у „Ъ“), 
проект постановления подготовлен «с уче‑
том критических замечаний отраслевых 
предприятий о сложности соответствия не‑
которым пунктам требований к продукции 
судостроения». В новой редакции каждой ка‑
тегории судового оборудования присваива‑
ется определенное количество баллов, кото‑
рые формируются пропорционально стои‑
мости, поясняется в документе. 

Наибольшее число баллов закреплено 
за балластной системой плавучего блока 
(700 баллов), главной энергетической уста‑
новкой (450 баллов), крышками трюмов (375 
баллов), оборудованием для пожаротуше‑
ния (350 баллов), понтоном‑противовесом 
плавучего блока (300 баллов), санитарно‑ги‑
гиеническим оборудованием и оборудова‑
нием для кают‑компаний, а также буксир‑
ными лебедками (по 250 баллов), винто‑ру‑
левыми колонками (245 баллов), трюмными 
холодильными и морозильными машинами 
(230 баллов), гребными электродвигателя‑
ми и гребным валом (по 200 баллов). Кроме 
того, чтобы суда были признаны российски‑
ми, у верфи, как и раньше, должны быть пра‑
ва на техническую документацию, а на тер‑
ритории РФ должны быть обязательно про‑
ведены закладка судна, формирование кор‑
пуса, спуск на воду, проведение швартовых 
и ходовых испытаний и сдача судна.
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Нефть углубляет заморозку
Россия может выступить  
за ужесточение сделки ОПЕК+

В ходе предстоящей июньской встре‑
чи ОПЕК+ Россия может поддержать 
углубление ограничений добычи неф‑
ти. Предполагалось, что с июля квота 
общая квота сокращения ОПЕК+ умень‑
шится с 9,7 млн до 8 млн баррелей в сут‑
ки, но теперь в РФ обсуждается вари‑
ант продления текущих квот еще на два 
месяца. В случае сохранения текущей 
квоты добыча нефти в РФ за два меся‑
ца снизится еще на 4 млн тонн, в итоге 
в 2020 году спад производства составит 
50 млн тонн нефти. По словам собесед‑
ников „Ъ“, вариант с продлением квот 
выгоден Саудовской Аравии, бюджет ко‑
торой в наибольшей степени страдает 
от снижения нефтяных цен.

Россия может сохранить текущий уро‑
вень сокращения добычи нефти в рамках 
сделки ОПЕК+ до сентября 2020 года, рас‑
сказали три источника „Ъ“ в нефтяной от‑
расли. Эта тема обсуждалась на совеща‑
нии главы Минэнерго Александра Но‑
вака с руководителями нефтекомпаний 
26 мая, соответствующая позиция мо‑
жет быть высказана в ходе предстоящей 
встречи представителей ОПЕК+ в июне. 
Согласно апрельским договоренностям, 
с мая по июль страны ОПЕК+ должны со‑
кратить добычу почти на 9,7 млн б/с. За‑
тем по плану предполагалось умень‑
шить объем сокращения добычи до 8 млн 
б/с до конца 2020 года и до 6 млн б/с до мая 

2021‑го. Однако вместо смягчения РФ мо‑
жет пойти на углубление соглашения.

В рамках текущей сделки российские 
нефтекомпании РФ должны сократить до‑
бычу в мае—июне до 8,5 млн б/с. Уже за пер‑
вую неделю мая добыча нефти снизилась 
до 8,7 млн б/с. По словам одного из собесед‑
ников „Ъ“, ужесточение позиции РФ связа‑
но с давлением основного партнера по со‑
глашению Саудовской Аравии, которая не‑
довольна текущим уровнем цен на нефть, 
несмотря на то что спрос начал восстанав‑
ливаться в связи постепенной отменой ог‑
раничений из‑за коронавируса. Сейчас ко‑
ролевство сокращает государственные рас‑
ходы на крупные проекты, а наиболее опти‑
мальной для него ценой на нефть являются 
$80 за баррель. При этом в мае саудиты вме‑
сте со своими союзниками — ОАЭ и Кувей‑
том — добровольно пошли на дополнитель‑
ное снижение добычи сверх обязательств 
ОПЕК+ на 1,18 млн б/с. „Ъ“ уже тогда предпо‑
лагал, что взамен от России потребуются но‑
вые уступки.

По словам Александра Новака, с рынка 
уже ушло около 14–15 млн б/с c учетом сдел‑
ки ОПЕК+, а также падения добычи в дру‑
гих странах. Пока профицит составляет око‑
ло 7–12 млн б/с, но Минэнерго рассчитыва‑
ет, что в июне—июле рынок сбалансируется 
благодаря росту потребления.
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БЕЗРАБОТИЦ А ЗВОНИЛА, НО ПОК А В ПУ ТИ
В  А П Р Е Л Е  П Р Е Д В А Р И Т Е Л Ь Н Ы Й  Е Е  У Р О В Е Н Ь  В Ы Р О С  В С Е Г О  Н А  Ч Е Т В Е Р Т Ь

В апреле этого года, как подсчитал Росстат, число безра-
ботных в РФ выросло с 3,5 млн до 4,3 млн человек. Уровень 
 безработицы при этом увеличился на 23% по сравнению 
с мартом этого года и составил 5,8% от экономически 
 активного населения. Впрочем, по оценкам экспертов, 
данные Росстата могут быть искажены новой методикой 
исследования в условиях карантина: измерение безработи-
цы впервые пришлось проводить в основном в телефонных 
интервью.

Вчера Росстат представил предварительные данные о состоянии рынка 
труда в апреле этого года, позволяющие оценить ситуацию с занятостью по-
сле объявления с 30 марта периода нерабочих дней. По данным ведомства, 
в прошлом месяце число безработных в РФ, рассчитанное по методологии 
МОТ, выросло на 23% по сравнению с мартом этого года — их количество 
составило 4,6 млн вместо 3,5 млн человек. Уровень безработицы в апреле 
составил 5,8% состава рабочей силы, что делает его самым высоким с начала 
2020 года. Напомним, в марте уровень безработицы в России превысил по-
казатель февраля лишь на 0,1 процентного пункта и составил 4,7% от общей 

численности рабочей силы. Уровень безработицы в апреле также значительно 
превысил (на 21%) аналогичный показатель за апрель 2019 года (4,7%).

Численность официально зарегистрированных безработных в апреле 
по сравнению с мартом 2020 года выросла на 59,2% — до 1,3 млн человек. 
По сравнению с апрелем 2019 года она увеличилась на 79%. Число полу-
чающих пособие в прошлом месяце составило 1,1 млн человек. При этом 
на фоне роста безработицы и спада в большинстве отраслей экономики, 
по данным Росстата, зарплаты в РФ выросли как в номиналь-
ном, так и в реальном выражении (см. стр. 2).

Новые данные Росстата несколько 
проясняют ответ на вопрос, почему Белый 
дом не торопился с экстренной помощью 
экономике уже в апреле 2020 года   
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Контрольно-надзорным органам пока не удалось в пол-
ной мере внедрить риск-ориентированный подход, сле-
дует из ежегодного доклада уполномоченного по защи-
те прав предпринимателей Бориса Титова президенту. 
Несмотря на улучшение отдельных показателей контр-
ольных ведомств и постепенную замену наказаний пре-
дупреждениями, снижение числа проверок в 2019 го-
ду сопровождалось ростом сбора штрафов и количест-
ва не фиксируемых статистикой контрольных меропри-
ятий. Теперь бизнес рассчитывает на то, что сократить 
избыточное регулирование и снизить давление на пред-
принимателей позволят антикризисные меры.

Уполномоченный по защите прав предпринимателей Бо-
рис Титов сегодня представит ежегодный доклад президен-
ту о состоянии деловой среды, в том числе — второй год рас-
считываемый аппаратом бизнес-омбудсмена индекс адми-
нистративного давления на бизнес. Индекс оценивает сни-
жение репрессивности контрольно-надзорной деятельнос-
ти (КНД), эффективность внедрения риск-ориентированно-
го подхода, долю штрафов, назначенных без проверок, и 
сборы штрафов ведомствами — он рассчитывается на осно-
ве данных бизнес-омбудсменов, территориальных органов 
федеральных ведомств, Минэкономики, Росстата, судебной 
статистики, Единого реестра проверок и др.

По словам Бориса Титова, отработка показателей прош-
логоднего индекса руководством регионов, прокуратурой 
и бизнес-омбудсменами позволила улучшить показатели 
КНД. Так, высокие показатели получили Саратовская и Туль-
ская области (сдвиг в рейтинге регионов с 81-го места на 28-
е и с 70-го на 23-е). Лучшими для бизнеса признаны Ульянов-
ская область, Удмуртия и Карелия, максимальный индекс 
давления зафиксирован в Кабардино-Балкарии, Дагестане 
и Иркутской области.

При этом, хотя по сравнению с 2018 годом контрольные 
органы улучшили позиции по ряду показателей, практиче-
ски все они существенно нарастили сборы штрафов. Так, Ро-
стехнадзор почти вдвое увеличил долю предупреждений (до 
10%), на четверть сократил число проверенных компаний 
(до 52,2 тыс.), а сумма выписанных им штрафов выросла с 
2,9 до 4,5 млрд руб. Наиболее позитивная динамика в Рос-
потребнадзоре: служба сократила штрафы на 400 млн руб., 
доля предупреждений выросла с 12% до 15%. Ухудшилась 
ситуация в контроле за управляющими компаниями ЖКХ: 
так, жилинспекции проверили в два раза больше компаний 
(61%) и нарастили штрафы с 1,3 до 2,4 млрд руб.

Авторы индекса констатируют, что проблемы в сфере КНД 
«те же, что и в 2018 году». Избыточные требования не ликви-
дированы, а ответственность за нарушения растет: в 2019 году 
по КоАП было привлечено более 1 млн юрлиц (четверть дей-
ствующих), объем штрафов вырос до 240 млрд руб. (180 млрд 

руб. в 2018 году). При этом ответственность должностных лиц 
за нарушения при проверках в 88% случаев выражается в пре-
дупреждениях, хотя для бизнеса «предупреждение как пер-
вое наказание» так и не стало нормой, а проверки заменяют 
не учитываемые госстатистикой административные рассле-
дования, рейды и «контрольные закупки», указывают авторы.

Напомним, что дерегулирование и снижение администра-
тивной нагрузки на бизнес являются ключевыми антикризис-
ными инструментами правительства. В частности, по поруче-
нию Белого дома в этом году будут отменены более 200 тыс. 
плановых проверок, подсчитали в Генпрокуратуре. В бизнес-
сообществах отмечают, что меры в значительной степени спо-
собствуют реализации реформы КНД, и рассчитывают, что 
тренд сохранится и после преодоления кризисной ситуации.

Диана Галиева

Меньше дел  
и больше штрафов
Бизнесу измерили административное давление Если меры господдержки строительной отрасли 

окажутся неэффективными, объемы ввода жи-
лья могут сократиться уже в этом году. Как от-
мечается в исследовании Центра стратегиче-
ских разработок (ЦСР), застройщики ожидают, 
что в таком случае за четыре предстоящих го-
да объемы ввода восстановятся только до уров-
ня 2019-го. Пока правительство для сохране-
ния темпов введения квадратных метров гото-
вит новый пакет поддержки, застройщики оце-
нивают уже действующие меры — они оказались 
востребованными, но в большинстве своем не-
доступными.

Правительство ждет, что меры поддержки стро-
ительной отрасли не дадут темпам ввода жилья 
упасть — как заявил вчера премьер-министр Миха-
ил Мишустин, объемы строительства в рамках нац-
проектов должны быть сохранены. В этом году, со-
гласно паспорту нацпроекта «Жилье и городская сре-
да», предусмотрено введение 98 млн кв. м, но Мин-
строй ожидает, что реальный объем будет на уров-
не прошлого года — 82 млн кв. м. Эксперты считают, 
что реальность может оказаться хуже ожиданий вла-
стей — как отмечается в исследовании ЦСР, которое 
вчера было представлено на онлайн-конференции, 
объемы ввода жилья могут сократиться в этом году 
до 76 млн кв. м.

Пока, по данным Росстата за январь—апрель 2020 
года, темпы ввода жилья сократились на 5% в годо-
вом выражении. Но, как поясняют в Минстрое, в 
силу инерционности отрасли оценить воздействие 
пандемии на нее можно будет только в июле—авгу-
сте. Более драматично сократились объемы строи-
тельных работ — на 30%, что, видимо, вызвано оста-
новкой строек. Сокращается и объем строящего-
ся жилья — по словам заместителя гендиректора 
MR Group Андрея Кирсанова, если в августе прош-
лого года он оценивался в 120 млн кв. м, то сейчас 
речь идет о 100 млн кв. м. И вероятнее всего, этот 
спад продолжится — по словам главы Центра соци-
ально-экономических исследований ЦСР Лоры На-
коряковой, снижение ожидается на уровне 12–20%.

Впрочем, руководитель совета Ассоциации стро-
ительных организаций Новосибирский области 
Максим Федорченко полагает, что в этом году за-
стройщики будут максимально стараться удержать 
темпы и сдать объекты в срок «любой ценой, даже 
разрушая свой бизнес». По его словам, снижения 
стоит ждать в последующие годы. Такие настроения 
отразились и в исследовании ЦСР, в котором гово-
рится, что более 60% застройщиков ожидают, что к 
2024 году показатели ввода жилья смогут вернуться 
лишь на уровень 2019 года. Такой прогноз в ЦСР объ-
ясняют тем, что многие компании не могут восполь-
зоваться мерами поддержки. Наиболее доступными 
оказались преимущественно регуляторные меры — 
продление на год действия лицензий и разрешений 
(10% доступности по шкале от минус 100% до 100%), 
отсрочка прохождения разрешительных процедур 
(4%) и освобождение от плановых проверок (3%).

В отрицательной зоне оказались такие меры, как 
отсрочка внесения арендной платы (-3%), в том чи-
сле за использование федерального имущества (-5%). 
Возможность изменить сроки и цены госконтрактов 
оценивается в -8%, а доступность получения серти-
фиката о форс-мажоре оценивается на самом низком 
уровне (-18%). Как выяснилось, часть мер поддержки 
застройщики не могут получить из-за того, что они 
по сути противоречат отраслевому законодательст-
ву. Как рассказал вице-президент по работе с госо-
рганами и по корпоративным отношениям группы 
«ПИК» Дмитрий Тимофеев, застройщики не могут по-
лучить в банках кредиты на пополнение оборотных 
средств, поскольку их выдача не согласуется со спе-
циальными правилами их финансирования.

Пока строители приноравливаются к действую-
щим мерам помощи отрасли, власти разрабатывают 
дополнительный пакет поддержки — как сообщил 
вчера вице-премьер Марат Хуснуллин, речь идет о 
снижении административных барьеров. «В результа-
те этих мер в целом инвестиционно-строительный 
цикл в стройке сократится минимум на один год»,— 
пояснил чиновник.

Евгения Крючкова

Поддержка на квадратный метр
В силу ее малодоступности  
объемы жилого строительства могут сократиться

Исследователи Высшей школы экономики,  
работы которых представлены в том числе 
для растянувшейся до конца мая из-за эпиде-
мии XXI Апрельской конференции университе-
та, пришли к парадоксальным выводам — отме-
чая неэффективность государства в стимулиро-
вании производительности в целом, они указа-
ли на необходимость коррекции такой политики 
в отношении несырьевых компаний. Впрочем, 
даже если это удастся, эффект для экономики 
будет небольшим — поэтому предлагается сти-
мулировать как раз нефтяной сектор, который 
был источником низкой производительности 
последние десять лет. В Центре развития ВШЭ, 
в свою очередь, отмечают, что на фоне расту-
щей волатильности нефтяного рынка в будущем 
он может стать источником новых кризисов.

Исследование ВШЭ «Факторы роста производи-
тельности труда на предприятиях несырьевых сек-
торов российской экономики» подготовлено под ру-
ководством Юрия Симачева на основании результа-
тов проведенного в 2019 году опроса глав 713 ком-
паний из четырех отраслей — промышленности, 
АПК, транспорта и строительства. Авторы обнару-
жили существенную внутриотраслевую дифферен-
циацию компаний по производительности труда. 
В лесопереработке, например, отраслевые лидеры 
опережают по этому показателю остальные органи-
зации более чем в восемь раз, в химпроме — более 
чем в шесть. «Ориентация господдержки на эффек-
тивные компании приводит к большему нараста-
нию разрыва между лидерами и аутсайдерами (по-
следние — это чаще всего небольшие „старые“ ком-
пании.— „Ъ“)»,— сказано в исследовании. Авторы 
обнаружили, что для 13% таких компаний произво-
дительность вообще никак не влияет на конкурен-
тоспособность.

Наиболее производительными оказались круп-
ные экспортеры и компании АПК с высоким уров-
нем инвестактивности и иностранного участия. Ос-
новные препятствия росту эффективности — кадро-
вый (для лидеров) и финансовый (для аутсайдеров) 
дефицит, а также ограничения возможности расши-
рения продаж. Менее 10% фирм внедряют новые 
продукты и технологии, выходят на новые рынки, 
треть же компаний инертна. При этом доля предпри-
ятий с растущей производительностью в обеих этих 
группах почти одинакова. Этот факт означает нали-
чие возможности роста без инноваций, что гаранти-
рует технологическое отставание. Основным стиму-
лом для увеличения производительности (и инно-
ваций) компании называют ужесточение требова-
ний и стандартов, диктуемых потребителями и госу-
дарством, а также пример иностранных компаний, 
причем считается, что западные исследования важ-
нее российских (разработки российских вузов на по-
следнем месте среди стимулов), линейной связи ро-
ста производительности с расходами на НИОКР не 

прослеживается. Основное же препятствие для раз-
вития научно-производственной кооперации — вы-
сокая цена исследований. В качестве выхода предла-
гается стимулировать вывод на экспортные рынки 
не отдельных товарных групп, а продукции техноло-
гически связанных кластеров.

Аналитики отмечают, что о производительности 
нет смысла говорить в условиях неразвитой конку-
рентной среды, и предлагают сосредоточиться на ее 
построении. Действующий нацпроект по повыше-
нию производительности труда направлен на орга-
низационные моменты — в то время как опрошен-
ные руководители выделили такие приоритеты, как 
технологические инновации и новое оборудование. 
Также всем компаниям важны не столько финансо-
вые, сколько налоговые стимулы, позволяющие са-
мостоятельно выбирать направления улучшений. 
В приоритете у руководителей — стимулирование 
цифровизации, облегчающей выход на внешние 
рынки, и доступ к иностранным технологиям. 

В целом экономисты предостерегают власти от 
ориентации на усредненный показатель произво-
дительности (у компаний могут быть разные циклы 
развития, и кому-то рост производительности даже 
противопоказан) и предлагают разработать разные 
подходы к отраслям, к лидерам и аутсайдерам — что-
бы влиять в том числе и на иные, кроме производи-
тельности, факторы. 

Другой коллектив ВШЭ — под руководством Ильи 
Воскобойникова — проанализировал источники ро-
ста производительности труда в РФ после кризисов 
1998 и 2008 годов. Исследователи заключили, что ос-
новной и чуть ли не единственный сектор (помимо 
АПК, но его вклад в добавленную стоимость — лишь 
4–5%), который можно стимулировать при предсто-
ящем выходе из кризиса — экспортно ориентиро-
ванный сырьевой и нефтегазовый комплекс. Имен-
но он послужил стагнации экономики после 2009 го-
да, снизив эффективность производства и прекратив 
технологическое наверстывание. «Падение произво-
дительности до 2019 года обусловлено в первую оче-
редь не несырьевыми отраслями, а нефтегазовым 
сектором»,— отмечает Илья Воскобойников. По его 
словам, вклад несырьевых отраслей в рост сравни-
тельно невелик и успех их стимулирования не будет 
заметен на агрегированном уровне.

Эксперты же Центра развития ВШЭ отмечают, что 
концентрация на повышении производительности 
в нефтегазовом секторе сулит лишь краткосрочный 
рывок, но может обернуться еще более болезненным 
падением экономики. По их мнению, Парижское со-
глашение может вызвать гонку за возможностью 
сжечь последнюю «разрешенную» тонну углеводоро-
дов. «В связи с этим весьма вероятны новые эпизоды 
ценовых войн, а динамика нефтяного рынка будет 
развиваться в рамках уже проявившихся краткос-
рочных 5–7-летних циклов»,— заключают эксперты.

Алексей Шаповалов

Ловушка потерянного времени
Восстановлению экономики  
мешает избыток нефти и отсутствие конкуренции

Как отмечает директор Центра тру-
довых исследований ВШЭ Владимир 
Гипмельсон, на фоне роста безработи-
цы и спада в большинстве отраслей 
рост зарплат как в номинальном, так 
и в реальном выражении выглядит 
странно. «За годы работы с данными 
Росстата я вижу такое впервые»,— го-
ворит он. Консенсус по росту реальной 
зарплаты в марте составлял 3,1%.

Не демонстрируют катастрофы и 
апрельские показатели безработицы 
(см. стр. 1). Отметим, данные Росста-
та собирались в апреле в крайне слож-
ных обстоятельствах и могут быть скор-
ректированы. Однако вероятность то-
го, что 5 июня статистическое ведом-
ство продемонстрирует принципиаль-
но иные оценки, невелика, а число кос-
венных подтверждений тому, что вну-
тренний спрос упал сильнее ожида-
ний, тогда как производственные пока-
затели — менее, достаточно уже сейчас.

В связи с этим становятся более ак-
туальными три вопроса: рациональна 
ли была агрессивная критика испол-
нительной власти со стороны экономи-

стов, требовавших более энергичных 
и активных мер поддержки; не явля-
ются ли даже объявленные меры пер-
вых трех «пакетов» поддержки частич-
но избыточными и нерационально рас-
пределяемыми; как уже принятые ре-
шения повлияют на характер посткри-
зисного восстановления экономики. 
На деле важнее всего третий вопрос: 
пандемия как тип кризиса крайне ре-
док, ограниченная адекватность в этих 
обстоятельствах как экспертов, так и 
властных структур вполне естествен-
на. «С высокой вероятностью нынеш-
ний кризис запустит как минимум ци-
клическую „расчистку долгов и перепо-
требления“, как максимум — структур-
ную коррекцию. Вероятность перво-
го резко возрастет в случае второй вол-
ны заболеваемости, второго — при на-
растании американо-китайского кон-
фликта»,— предупреждает Дмитрий 
Белоусов из ЦМАКП. «Денежные вли-
вания и смягчение монетарной поли-
тики в основном направлены на под-
держку спроса. В полную силу смягче-
ние денежно-кредитной политики за-
работает после снятия карантинных ог-
раничений. Граждане и бизнес смогут 

рефинансировать кредиты под более 
низкую процентную ставку, что высво-
бодит деньги на потребление и инвес-
тиции. Мы ожидаем, что стимулы будут 
расширяться, в том числе для достиже-
ния цели по росту экономики темпами 
выше среднемировых»,— говорит глав-
ный экономист Совкомбанка Кирилл 
Соколов.

Отметим, вчера правительство про-
должило обсуждать план восстановле-
ния экономики (глава Минэкономи-
ки Максим Решетников оценил его в 
3% ВВП), но пока его положения не рас-
крываются, а мгновенного одобрения 
документа вчера не произошло. Воз-
можно, данные по апрелю и первой по-
ловине мая заставили Белый дом фор-
мулировать не столько программу под-
держки экономического роста со сто-
роны спроса, сколько программу «бы-
строй» поддержки структурных изме-
нений — столь необычный кризис, как 
«коронавирусный», может не только 
быть прямым ущербом экономике РФ 
(он, очевидно, значителен), но и новы-
ми возможностями развития.

Алексей Шаповалов,  
Дмитрий Бутрин

Пневмония вместо катастрофы

Как отмечает директор Центра тру-
довых исследований Высшей школы 
экономики Владимир Гимпельсон, опу-
бликованные данные Росстата вызыва-
ют много вопросов. «В первую очередь 
хотелось бы узнать, как именно прово-
дилось обследование рабочей силы в 
условиях карантина, когда непосредст-
венный контакт интервьюеров Росста-
та с домохозяйствами затруднен. Если 
использовалась иная технология, то 
показатели во времени становятся не-
сопоставимыми и к тому же возника-
ет проблема дополнительных смеще-
ний в оценках. Очевидно, нужны се-

рьезные пояснения»,— говорит он. Да-
лее, по его словам, в нынешней версии 
данных есть очевидные странности — 
это касается и роста зарплат на фоне 
сокращения экономической активно-
сти, и заметного роста числа замещен-
ных рабочих мест на крупных и сред-
них предприятиях. «Последние 20 лет 
в РФ их число только снижалось, и та-
кой разворот в кризис вызывает недоу-
мение»,— говорит он.

Как пояснили „Ъ“ в Росстате, цифры 
доклада действительно получены в хо-
де применения иной методики сбора 
данных: ведомство сделало основным 
источником информации телефонный 
опрос, который, если позволяли регио-

нальные особенности установления ка-
рантина, был дополнен личными ин-
тервью. Впрочем, по оценке Игоря Поля-
кова из ЦМАКП, если этот фактор и ока-
зал влияние на показатели рынка тру-
да в докладе, то, скорее всего, они оказа-
лись оптимистичнее, чем на самом де-
ле. «В дальнейшем они могут быть пере-
смотрены в худшую сторону, так что не-
обходимо подождать полноценной вер-
сии доклада, которая выйдет 5 июня»,— 
поясняет он. При этом, по его словам, 
сокращение занятости в апреле на 0,6% 
с учетом сезонности свидетельствует о 
ее кризисе и позволяет предположить 
дальнейший рост безработицы.

Анастасия Мануйлова

Безработица звонила, но пока в пути

Пока бизнес-омбудсмен Борис Титов  
фиксирует медленный прогресс реформы КНД, 
предприниматели надеются на снос  
регуляторных завалов антикризисными мерами 
правительства  ФОТО РОДИОНА ПЛАТОНОВА
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Размышления у парадного приказа
Голосование по Конституции могут провести  
между парадом и шествием «Бессмертного полка»  

Как и предполагал „Ъ“, военный парад в честь 75-ле-
тия Победы пройдет в Москве 24 июня — соответст-
вующий приказ министру обороны Сергею Шойгу 
отдал во вторник Владимир Путин. Традиционно со-
провождающее парад шествие «Бессмертного пол-
ка» президент предложил провести на месяц позже 
— 26 июля, в День Военно-Морского Флота, причем 
дата эта еще может быть скорректирована в зависи-
мости от эпидемической обстановки. Между пара-
дом и шествием в стране, вероятно, пройдет и голо-
сование по конституционным поправкам: во вторник 
источник «Интерфакса» предположил, что это прои-
зойдет не позднее начала июля. Часть экспертов по-
лагает, что президент сохраняет возможность на-
значить его и на 24 июня — эту дату ранее называли 
несколько информированных собеседников „Ъ“,— 
хотя до нее осталось меньше 30 дней.

«С учетом того, что ситуация и в целом в стране, и в 
большинстве регионов, в самих Вооруженных Силах оста-
ется стабильной, а во многих местах стабилизируется по-
сле прохождения пика инфекционных заболеваний, счи-
таю возможным принять следующие решения,— сказал 
Владимир Путин министру обороны Сергею Шойгу, с ко-
торым беседовал по видеосвязи.— Приказываю начать 
подготовку к военному параду в честь 75-летия Победы в 
Великой Отечественной войне — в столице России, Мо-
скве, и других городах. Мы сделаем это 24 июня — в день, 
когда в 1945 году состоялся легендарный, исторический 
парад победителей, когда по Красной площади прошли 
бойцы, сражавшиеся под Москвой и защищавшие Ленин-
град, дравшиеся под Сталинградом, освобождавшие Ев-
ропу, бравшие штурмом Берлин». Владимир Путин при-
казал «обеспечить самые строгие требования безопасно-
сти при подготовке и проведении парада»: «Риски для всех 
его участников должны быть сведены к минимуму, а луч-
ше — исключены».

За несколько недель до традиционного парада 9 Мая 
к Владимиру Путину обратились представители ряда 
ветеранских организаций с предложением перенести 
парад из-за угрозы коронавируса, и президент остано-
вил уже начатую подготовку к маршу. Было очевидно, 
что из всех предложенных альтернативных дат 24 июня 
— день 75-летия исторического Парада Победы — пред-
почтительней совпадающей с годовщиной трагедии в 
Беслане даты окончания Второй мировой (3 сентября) и 
идеологически окрашенного 7 ноября. Помощник пре-
зидента, председатель Российского военно-историче-
ского общества Владимир Мединский уже назвал реше-
ние президента историческим.

Господин Шойгу, в свою очередь, заверил Владими-
ра Путина, что эпидемический пик в Вооруженных си-
лах пройден в апреле; всего, по данным министра, боле-
ли 5,5 тыс. военнослужащих, из которых 3,5 тыс. «вылече-
ны и выписаны». При этом общий эпидемический фон по-
ка не выглядит благополучным: заболевших все еще ста-
новится больше. Активных случаев коронавируса в РФ на 
26 мая было 227 406 — на 62,4 тыс. больше, чем 9 мая. Чи-
сло выздоровлений, впрочем, за это время выросло на 
100 тыс. человек — с 31 916 до 131 129. Умерших 9 мая бы-
ло 1827, на 26 мая их число составило 3807.

Владимир Путин, очевидно, считает, что меры, кото-
рые военные смогут принять для ограничения риска 
при параде, окажутся непосильны для гражданских: «К 
сожалению, такие строгие режимы безопасности мы по 
объективным причинам не можем обеспечить при про-
ведении марша „Бессмертного полка“, который объеди-
няет в одном строю миллионы наших граждан, когда по 
улицам наших городов идет нескончаемый людской по-
ток. Здесь уже, конечно, никакой дистанции соблюсти 
невозможно по определению». Шествие «Бессмертно-
го полка» он предложил провести 26 июля, в День ВМФ 
России. На этот день назначен военно-морской парад на 
главных базах флота. При этом дата шествия может быть 
перенесена, если этого потребует ситуация. «Будем руко-
водствоваться только ответственным подходом,— сказал 
президент.— Повторю: жизнь, здоровье, безопасность 
людей — для нас главная, безусловная ценность».

Как ранее сообщал „Ъ“, ожидалось, что в эти дни прези-
дент примет и решение о назначении голосования по кон-

ституционным поправкам, которое ранее из-за коронави-
руса перенесли с 22 апреля на неопределенный срок. Ряд 
источников „Ъ“ называли 24 июня в качестве новой даты 
голосования. Во вторник «Интерфакс» со ссылкой на осве-
домленные источники сообщил, что голосование прой-
дет не позднее начала июля, рассматриваются даты 1 и 
8 июля. Дату 8 июля ранее также называли собеседники 
„Ъ“, знакомые с ходом подготовки к плебисциту. Его про-
ведение 24 июня все еще возможно, но маловероятно из-
за парада, считает источник «Интерфакса».

Директор по политическому анализу ИНСОМАР Вик-
тор Потуремский согласен, что проведение голосования 
24 июня было бы логично, но теперь совмещение его с 
парадом выглядит затруднительно. «Люди хотят закрыть 
этот гештальт с голосованием,— отмечает эксперт.— Но 
есть точные критерии, что делать это возможно, только 
когда будет безопасно. То есть, с одной стороны, это нужно 
делать в ближайшее время, с другой — когда спадет угро-
за». Господин Потуремский не исключает, что голосование 
по поправкам может пройти через несколько дней после 
Парада Победы. «Это может дать дополнительный мгно-
венный, „день в день“, импульс мобилизации,— говорит 
глава Института социально-экономических и политиче-
ских исследований Дмитрий Бадовский.— С другой сто-
роны, организационно проведение по всей стране и па-
радов, и голосования может быть слишком затруднено». 
Глава холдинга «Минченко консалтинг» Евгений Минчен-
ко считает, что прогнозировать дату голосования не име-
ет смысла: «Этот вопрос реально будет зависеть от эпиде-
миологической обстановки. То, что на первый план выхо-
дит ответственный подход к здоровью людей, а гумани-
тарные соображения перевешивают политические диви-
денды, на мой взгляд, вклад в копилку власти».

Напомним, Центризбирком несколько дней назад объ-
явил о возобновлении подготовки к голосованию и пред-
писал региональным избиркомам обеспечить санитар-
ный режим при его проведении — маски и перчатки для 
участников, средства индивидуальной защиты для чле-
нов комиссий, возможность соблюдения дистанции.

Отметим, часть экспертов считали понедельник 25 
мая последней возможной датой для опубликования ука-
за о назначении голосования на 24 июня: по закону, регла-
ментирующему принятие поправок, плебисцит не может 
пройти ранее чем через 30 дней со дня официального пре-
зидентского указа о его назначении. Однако другие опро-
шенные экспертом юристы и несколько источников „Ъ“ 
считают, что Кремль не связан 30-дневным сроком. Дмит-
рий Бадовский напоминает, что прежний указ о назначе-
нии голосования от 17 марта формально не отменен: «Эта 
конструкция с действующим указом без даты позволяет 
принять решение по дате максимально оперативно», в 
том числе и с учетом эпидемической ситуации.

Источник „Ъ“, близкий к ЦИКу, считает эту интерпре-
тацию спорной, но признает, что указ от 17 марта не от-
менен, а только изменен в части даты и действует уже 
больше 30 дней. Источник „Ъ“ в администрации прези-
дента также считает, что «лазейка» для «оперативного» 
назначения даты есть: «С момента указа президента и 
так прошло более 30 дней, просто дата сдвинута в нео-
пределенную перспективу».

Статс-секретарь Федеральной палаты адвокатов Кон-
стантин Добрынин считает, что несоблюдение 30-днев-
ного срока между назначением новой даты и голосова-
нием будет означать нарушение закона, который содер-
жит соответствующую императивную норму. Интриги 
в этом вопросе нет, считает юрист. По мнению доктора 
юридических наук, профессора Ирины Алебастровой, 
закон о поправке распространяет требование о 30 днях 
и на указ, которым будет назначена новая дата. «Возоб-
новление ЦИК подготовки к проведению голосования 
с юридической точки зрения выглядит, конечно, как та 
телега, которая впереди лошади,— отмечает эксперт.— 
Но спешка вполне укладывается в русло конституцион-
ного марш-броска, который вынужденно был приоста-
новлен». При этом госпожа Алебастрова не исключает, 
что при отсчете срока будет принят во внимание перво-
начальный указ от 17 марта. 

Андрей Винокуров, Елена Рожкова,  
Иван Тяжлов

Решено не ходить в округ да около
Архангельскую область и НАО объединят  
общей экономической программой

Вчера, 26 мая, в Архангельской 
области и Ненецком автономном 
округе (НАО) должны были прой-
ти парламентские слушания по 
обсуждению вопроса об объеди-
нении регионов и определению 
дня референдума. Однако утром 
стало известно, что слушания от-
менены. Позднее врио глав обо-
их регионов заявили, что сначала 
предстоит разработать програм-
му их экономического развития. 
Этому предшествовал отказ ре-
гиональных депутатов от «Еди-
ной России» поддержать объеди-
нение. По сведениям источников 
„Ъ“, потребовался даже срочный 
визит председателя генсовета 
партии Андрея Турчака.

Утром 26 мая главы рабочих 
групп по вопросу объединения реги-
онов в НАО и Архангельской области 
— зампред собрания депутатов окру-
га Матвей Чупров (ЕР) и зампред Ар-
хангельского облсобрания Виталий 
Фортыгин (ЕР) сообщили СМИ, что 
парламентские слушания по вопро-
су объединения Архангельской об-
ласти и НАО в обоих регионах пере-
несены на неопределенный срок «по 
обращению жителей».

Напомним, 13 мая врио губерна-
тора Архангельской области Алек-
сандр Цыбульский и врио главы 
НАО Юрий Бездудный подписали в 
Нарьян-Маре меморандум «О наме-
рении образования нового субъекта 
РФ путем объединения Архангель-
ской области и Ненецкого автоном-
ного округа». Тогда же Юрий Бездуд-
ный заявил, что на решение об объе-
динении с Архангельской областью 
его вынуждает катастрофическое со-
стояние бюджета округа. Тогда же в 
обоих регионах были созданы ра-
бочие группы по вопросам объеди-
нения и запланировано проведе-
ние парламентских слушаний. Про-
цедура объединения регионов Рос-
сии предусматривает проведение в 
них референдумов по этому вопро-
су. О том, что такие референдумы в 
НАО и Архангельской области могут 
состояться 13 сентября этого года в 
единый день голосования, источни-
ки „Ъ“ сообщали сразу после назна-
чения бывшего главы НАО Алексан-
дра Цыбульского врио губернатора 
Архангельской области 2 апреля.

Однако вечером 26 мая врио гу-
бернатора Архангельской области 
Александр Цыбульский заявил, что 
задачи провести референдум об объ-
единении Архангельской области и 
НАО «в единый день голосования, 
13 сентября, или в какую-то другую 
дату не стоит»: «Важнейшая задача 
— запустить социально-экономи-
ческую программу развития регио-
нов». Александр Цыбульский сооб-

щил, что в программу войдут меры, 
которые позволят качественно улуч-
шить их социально-экономическое 
положение. А врио главы НАО Юрий 
Бездудный добавил, что программа 
предполагает экономическую интег-
рацию регионов, создание новых ра-
бочих мест и диверсификацию эко-
номики. Заявления прозвучали по-
сле совещания с участием обоих 
врио у вице-премьера Юрия Трутне-
ва, в чьем ведении находится Мин-
востокразвития, отвечающее и за 
развитие Арктики. Минэкономраз-
вития РФ заявило, что поддержива-
ет подготовку общей программы со-
циально-экономического развития 
регионов. Матвей Чупров, зампред 
собрания депутатов НАО, заявил „Ъ“, 
что референдума по объединению 
Ненецкого автономного округа и Ар-
хангельской области не будет.

Отметим, что против объедине-
ния регионов резко выступила об-
щественность НАО. По сообщениям 
СМИ, в прошлый четверг на встре-
че с Юрием Бездудным 9 депутатов 
от ЕР в собрании депутатов НАО от-
казались голосовать за объединение 
регионов (всего в совете 19 мест, из 
которых ЕР контролирует 11). Источ-
ники „Ъ“ в центральном аппарате 
ЕР заявляли, что там знают о создав-
шейся ситуации. 22 мая, в пятницу, в 
НАО совершил необъявленный ви-
зит председатель генсовета ЕР Анд-
рей Турчак. О его поездке в соцсетях 
сообщила политолог Екатерина Кур-
бангалеева. Источники „Ъ“ в Москве 
и региональном отделении ЕР под-
твердили эту информацию, по их 
словам, он поехал «разобраться в си-
туации». Следом вечером 22 мая на 

сайте отделения партии в НАО поя-
вилась следующая новость: «В вопро-
се образования нового субъекта фе-
дерации надо поставить точку раз и 
навсегда. В то же время каждому жи-
телю НАО надо дать возможность вы-
разить свое мнение. При этом един-
ственным демократическим и за-
конным путем решения многолет-
него вопроса является референдум». 

Председатель постоянной комис-
сии собрания депутатов НАО по соц-
политике, депутат от ЕР Анна Була-
това заявила „Ъ“, что не видит при-
чин для создания нового региона, 
«как и большинство жителей Архан-
гельской области и НАО». По ее сло-
вам, общество в НАО по этому вопро-
су настроено крайне негативно. Про-
тив выступила также Ирина Чирко-
ва, руководитель фракции «Справед-
ливой России» в Архангельском об-
лсобрании (контролирует в собра-
нии 5 мест из 47): «В Архангельской 
области на фоне других проблем, в 
том числе экологических, настрое-
ние людей скорее отрицательное, 
мы видим высокий уровень недове-
рия к власти. Население все воспри-
нимает в штыки. И накладывать оче-
редную проблему на сложившийся 
негативный фон нельзя». 

Вчера председатель нарьян-мар-
ского горсовета Денис Гусев (ЕР) со-
общил „Ъ“, что сегодня может состо-
яться еще один визит Андрея Турча-
ка в регион: «Пройдет расширенное 
заседание регионального политсо-
вета с его участием. Там будет озвуче-
на официальная позиция».

Иван Тяжлов,  
Андрей Винокуров,  
Мария Литвинова

Врио губернатора Архангельской области Александр 
Цыбульский не будет спешить объединять ее с Ненецким 
автономным округом, которым руководил до назначения   
ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА

Его поздравляет министр науки и высшего  образования 
Валерий Фальков:
— Уважаемый Ярослав Иванович! Поздравляю Вас с 
днем рождения! Желаю Вам сил и терпения, которые 
требуются для руководства одним из самых заметных 
российских вузов — Высшей школой экономики. Хо-
чу отметить, что ВШЭ был среди тех вузов, кто с пер-

вых дней пандемии коронавируса своим примером и 
советом помогал министерству и другим вузам перехо-
дить на дистанционное обучение и адаптироваться к 
этой неординарной ситуации. Хочу пожелать Вам и вузу 
дальнейших успехов! А студентам и преподавателям — 
успешных выпускных испытаний!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 63 года  
ректору НИУ ВШЭ Ярославу Кузьминову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Протест вошел в отчет
Представлен первый за три года план реализации  
права на свободу собраний в РФ

Совет Европы (СЕ)  опубликовал 
план действий России по испол-
нению вынесенных ранее поста-
новлений ЕСПЧ, связанных с за-
претом или отказом властей 
согласовать уличные протестные 
акции. В нем сообщается о реше-
нии 23 резонансных «кейсов о ми-
тингах» и внедрении в МВД ме-
тодичек, запрещающих разгоны 
мирных протестов. Правозащит-
ники документ раскритиковали, 
отметив, что в нем больше «во-
ды», чем фактов. Глава комис-
сии СПЧ по гражданским свобо-
дам Николай Сванидзе заявил 
„Ъ“, что отчету России в Европе 
«не поверят» в связи с фактиче-
ским ужесточением российского 
за конодательства.

План действий по исполнению 
постановлений Европейского суда 
по правам человека (ЕСПЧ) подготов-
лен правительством России, касается 
только свободы собраний и рассказы-
вает о 23 успешно решенных делах. 
Самое громкое из них — «Лашман-
кин против России» — правозащит-
ники называют «энциклопедией на-
рушения прав на свободу собраний». 
Речь идет о постановлении ЕСПЧ 2017 
года, заявившего о недопустимости 
запрета на проведение протестной 
акции в Москве в память об убитых 
Анастасии Бабуровой и Станиславе 
Маркелове. Также в документе упо-
минаются дела политика Алексея На-
вального, активиста Владислава Бара-
банова и члена президентского Сове-
та по правам человека (СПЧ) Игоря Ка-
ляпина, в разное время выступавших 
против РФ в Евросуде. По каждому из 
«кейсов» Россия приводит отчет о вы-
платах заявителям компенсаций.

Также Комитету министров СЕ 
доложено о проделанной государ-
ством работе для реализации права 
граждан на свободу собраний: о по-
становлении пленума Верховного 

суда «О публичных мероприятиях», 
«улучшении регионального законо-
дательства на основе прецедентно-
го права ЕСПЧ», внесенных измене-
ниях в федеральный КоАП и «ряде 
встреч сотрудников МВД РФ с пред-
ставителями ЕСПЧ». Среди прочего 
правительство рассказывает о мето-
дичке (разработана в 2019 году), ре-
гламентирующей взаимодействие 
полиции и протестующих: «Реко-
мендации содержат подробные по-
яснения важности конституционно-
го права граждан на мирные собра-
ния, включая всестороннюю оценку 
ситуации и сбалансированный под-
ход к принятию решений о прекра-
щении мероприятия, инициирова-
нии вопроса об ответственности его 
участников, задержании и доставке 
в органы внутренних дел».

Данный план действий Россия 
обещала представить в Совет Евро-
пы еще в 2017 году. В апреле 2020 го-
да правозащитный центр «Мемори-
ал» обратил внимание, что документ 
так и не был опубликован, совмест-
но с проектом «ОВД-Инфо» направив 
в Комитет министров СЕ меморан-
дум о свободе собраний. Как сообщал 
„Ъ“, в меморандуме подчеркивалось: 
власти России ужесточили санкции 
для организаторов и участников мас-
совых мероприятий.

Юристы «Мемориала» Татьяна 
Глушкова и Марина Агальцова назва-
ли представленный план «мягко гово-
ря, недостаточным». «Заявителям вы-
плачены деньги, но нарушение права 
на свободу собраний при уголовном 
преследовании не учтено,— говорит 
госпожа Глушкова.— Например, фи-
гуранту „болотного дела“ Степану Зи-
мину Верховный cуд России не стал 
пересматривать приговор, права на 
реабилитацию он не получил». «Се-
минары, встречи и переводы поста-
новлений ЕСПЧ на русский язык — 
это прекрасно, но этот никак не от-

ражает действительности,— отмети-
ла госпожа Агальцова.— На примере 
прошлогодних летних протестов мы 
видим, что свободы собраний не ста-
ло больше. В апреле 46 регионов Рос-
сии все еще не исполнили постанов-
ление Конституционного суда о недо-
пустимости отказов в согласовании 
митингов и пикетов у государствен-
ных зданий».

Алексей Глухов, возглавляющий 
правозащитный проект «Апология 
протеста» (занимается подготовкой 
жалоб в ЕСПЧ на нарушение свободы 
собраний в РФ), отметил, что «в 2018 
году таких жалоб из России в ЕСПЧ бы-
ло направлено около тысячи, в то вре-
мя как на январь 2020 года эта цифра 
увеличилась в два раза». По словам го-
сподина Глухова, речь идет не только 
о политических акциях протеста, но и 
о «вполне безобидных экологических 
пикетах, которые власти либо отказы-
ваются согласовать, либо отправляют 
на периферию, где протест остается 
незамеченным». Показать реальное 
положение дел в России, по мнению 
Алексея Глухова, сможет «конвейер 
решений ЕСПЧ», если Европейский 
суд «решит вынести беспрецедент-
ное количество дел в пользу россий-
ских заявителей».

Глава комиссии по гражданским 
правам президентского СПЧ Нико-
лай Сванидзе считает, что в Европе 
«не поверят» российскому докладу: 
«Внутренне законодательство России 
за последние три года, несомненно, 
ужесточилось, вследствие чего ухуд-
шилось обеспечение права свободы 
слова, свободы печати и свободы со-
браний. К сожалению, мы привыкли 
лицемерить и представлять междуна-
родной общественности ситуацию, 
далекую от действительности, из-за 
чего нас часто ловят за руку. Этот от-
чет не станет исключением».

Мария Старикова,  
Валерия Мишина
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новости
Свидетели слабоумия
Главного конкурента Дональда Трампа обвиняют в старческой деменции

Главный ставленник Демократи-
ческой партии США и основной 
конкурент нынешнего хозяина 
 Белого дома — бывший вице- 
президент Джо Байден — впервые 
после долгой самоизоляции поя-
вился на публике. Политик возло-
жил венок к мемориалу павшим 
воинам в парке возле своего дома 
в штате Делавэр. Тем временем 
вокруг фигуры господина Байдена 
развернулась настоящая инфор-
мационная война. Противники во 
главе с президентом Дональдом 
Трампом обвиняют его в слабо-
умии, деменции и фактически 
полной недееспособности.

«За моими плечами 40 лет опыта, 
и я одолею Джо Байдена» — эту фра-
зу, которую якобы сказал сам Джо Бай-
ден, немедленно подхватили симпа-
тизирующие Дональду Трампу поль-
зователи соцсетей и СМИ. Комичная 
фраза дошла даже до новостей на рос-
сийском федеральном телеканале. 
Она прекрасно отвечала стереотипно-
му представлению противников Джо 
Байдена о политике-демократе как 
о практически недееспособном ста-
рике, который не может связать двух 
слов, с трудом вспоминает, что было 
вчера, и участвует в президентской 
гонке лишь из чувства долга перед ва-
шингтонским истеблишментом.

Между тем совсем неглубокая про-
верка фактов показывает истинную 
картину. Если посмотреть полную 
версию ролика, можно убедиться, что 
Джо Байден отвечает на вопрос веду-
щего: учитывая популярность в широ-
ких слоях Демократической партии 
кандидатов-социалистов, таких как 
Берни Сандерс, готов ли Джо Байден 
как президент действовать с оглядкой 
на этот факт. «За моими плечами 40 
лет опыта, и я буду Джо Байденом»,— 
отвечает политик. На английском фра-
за звучит как «I’m going to be Joe Biden». 
Если вырвать фразу из ролика, а всю 
ситуацию — из контекста, как сдела-
ли сторонники Дональда Трампа, ее 
вполне можно расслышать как «I’m 
going to beat Joe Biden» («Я одолею Джо 
Байдена») и в очередной раз обвинить 
демократа в слабоумии.

Главную роль в этой информацион-
ной кампании играет сам президент 
Трамп. В большом интервью телека-
налу ABC он поделился своей оцен-
кой состояния здоровья оппонента. 

«Во-первых, он недостаточно хоро-
шо соображает, чтобы быть президен-
том… Китай не хочет, чтобы я выиг-
рал выборы, но Байден об этом не зна-
ет. Он не знает вообще, жив ли он сам! 
Подумайте только, я участвую в выбо-
рах с человеком, который не может от-
ветить на простейшие вопросы»,— по-
делился глава государства.

Обвинения в слабоумии не един-
ственное направление атаки на быв-
шего вице-президента. Его также об-
виняют в коррумпированности. В ка-
честве доказательства Дональд Трамп 
нередко упоминает работу Джо Бай-
дена на украинском направлении и 
скандал с украинской же газовой ком-
панией Burisma. В совет директоров 
этой компании входил сын господи-
на Байдена Хантер, занимавший пост 
в то самое время, когда Джо Байден от-
вечал за политику Вашингтона по от-
ношению к Украине.

Недруги припоминают и сделки 
Хантера Байдена с китайскими ком-
паниями, которые якобы и обуслови-
ли перекос в торговом балансе между 
США и КНР.

Еще одна излюбленная республи-
канцами тема — так называемый Об-
амагейт: утверждается, что в послед-
ние дни президентства Барака Оба-
мы существовал настоящий заговор, 
направленный на дискредитацию 

новоизбранного президента Дональ-
да Трампа, и активное участие в нем 
принял Джо Байден.

Из всех разрозненных обвинений 
выстраивается вполне непротиворе-
чивая картина: Джо Байден, верный 
«крестоносец истеблишмента», был 
на вершине политической пирамиды 
вместе со своим подельником Бара-
ком Обамой, где вершил темные дела 
за счет американского народа и обога-
щал семью руками сына. Теперь, одна-
ко, Джо Байден постарел и превратил-
ся в не отдающего себе отчет о проис-
ходящем беспомощного старика. Но 
«заправилы из истеблишмента» вновь 
двигают его наверх, чтобы и дальше 
грабить Америку и простых амери-
канцев. «Если Байдена изберут, его от-
правят в сумасшедший дом, а страной 
будут править совсем другие люди»,— 
предостерегал Дональд Трамп. К это-
му еще добавляются обвинения в не-
подобающем поведении господина 
Байдена сексуального характера.

Для самого Джо Байдена из всех 
многочисленных обвинений наибо-
лее болезненным является вопрос о 
ментальном здоровье и дееспособно-
сти. Политик известен своими ого-
ворками и порой довольно неуклю-
жими выходками, которые соверша-
ет на протяжении не одного десятка 
лет. Эту свою особенность он призна-
вал сам. «Да я просто мастер неуклю-
жести. Но, бог мой, насколько это здо-
рово по сравнению с парнем, кото-
рый и правду-то говорить не в состоя-
нии»,— намекал демократ на Дональ-

да Трампа. Среди его сторонников эту 
склонность даже стали считать при-
знаком искренности и доброжела-
тельности кандидата. Обсуждать пси-
хическое здоровье демократы не при-
выкли, предпочитая указывать на До-
нальда Трампа и его оговорки (прези-
дент, например, однажды назвал гла-
ву компании Apple Тима Кука Тимом 
Эпплом), а также заявляя, что все тако-
го рода обсуждения — эйджизм, дис-
криминация по возрасту.

Впрочем, в прошлом один из основ-
ных соперников-однопартийцев го-
сподина Байдена, Берни Сандерс, по-
чти на год старше Джо Байдена, однако 
ему претензии насчет душевного здо-
ровья практически никто не предъяв-
лял, и тема не поднималась даже про-
тивниками господина Сандерса.

У бывшего вице-президента дей-
ствительно хватает оговорок: «супер-
вторник» он называл «суперчетвер-
гом», говорил, что избирается в Се-
нат, перепутал текст Декларации не-
зависимости США и рассказывал, что 
его арестовывали при попытке навес-
тить в тюрьме Нельсона Манделу, чего 
на самом деле не было.

Американская политическая сис-
тема предполагает план действий на 
случай выхода Джо Байдена из гонки 
— или добровольного, или ввиду оче-
видной недееспособности, если ситу-
ация со здоровьем политика вдруг рез-
ко ухудшится. Технически даже при 
сохранении статус-кво делегаты, ко-
торые формально «принадлежат» Джо 
Байдену, во время съезда Демократи-
ческой партии могут голосовать так, 
как считают нужным. У них не будет 
необходимости поддерживать, напри-
мер, Берни Сандерса, который кампа-
нию прекратил, но из гонки формаль-
но не вышел — они смогут быстро «со-
здать» такого же умеренного кандида-
та-центриста, каким был Джо Байден.

Тем не менее пока такие рассужде-
ния преждевременны, и всерьез гово-
рить о деменции Джо Байдена — это 
значит, по сути, повторять политиче-
ские заявления кампании Дональда 
Трампа. Обилие оговорок в речи го-
сподина Байдена, похоже, не означа-
ет ни деменции, ни слабоумия — к то-
му же последнее слово за избирателя-
ми, которые пока, судя по опросам, 
больше поддерживают Джо Байдена, 
обладающего преимуществом в 5,5%.

Алексей Наумов

ФСБ добывала дела  
из золота
Сотрудников спецслужбы в Бодайбо 
обвинили в серийной  
фальсификации доказательств

Как стало известно „Ъ“, до суда 
дошло уголовное дело в отноше-
нии офицеров ФСБ, служивших 
в городе Бодайбо Иркутской 
 области. По версии следствия, 
для улучшения показателей сво-
ей работы они подбрасывали по-
дозреваемым килограммы золота 
и серебра; похищали и избивали 
местных предпринимателей, до-
биваясь от них признаний. Соглас-
но показаниям потерпевших, че-
кисты планировали отправить за 
решетку и руководство местной 
полиции. Всего в деле порядка 
50 потерпевших. Адвокаты фигу-
рантов расследования утвержда-
ют, что дело построено на показа-
ниях лиц, участвовавших в неза-
конном обороте драгметаллов, 
которые теперь рассчитывают 
на реабилитацию.

2-й Восточный окружной военный 
суд (Чита) рассмотрит уголовное дело 
в отношении бывшего начальника от-
деления по Бодайбо УФСБ Иркутской 
области майора Сергея Полякова, его 
подчиненного капитана Юрия Чер-
никова и гражданина Виталия Вой-
лошникова, которого чекисты при-
влекали для проведения оператив-
ных мероприятий. Еще один сотруд-
ник отделения, старший лейтенант 
Максим Сандул, находится в розыске.

Сергей Поляков осенью 2018 года 
также был объявлен в розыск, а в фев-
рале 2019 года — заочно арестован 
Новосибирским гарнизонным во-
енным судом. Задержали его в марте 
прошлого года в Сочи.

Военное следственное управле-
ние СКР по Центральному военному 
округу обвиняет фигурантов в превы-
шении должностных полномочий, 
фальсификации доказательств, не-
законном обороте драгметаллов, по-
хищении людей, нарушении непри-
косновенности жилища (ст. 286, 303, 
191, 127, 139 УК) и других преступле-
ниях. Следствие считает, что преступ-
ную группу майор Поляков создал с 
использованием своего служебного 
положения, а преступления она со-
вершала «против государственной 
власти, интересов госслужбы, право-
судия, конституционных прав и сво-
бод человека, а также общественной 
безопасности».

В целом же чекистов обвиняют в 
том, что в 2014–2016 годах, когда Сер-
гей Поляков руководил отделением 
УФСБ, для улучшения показателей 
своей работы они фабриковали уго-
ловные дела, в том числе подбрасы-
вая их будущим фигурантам драгме-
таллы. Затем от обвиняемых добива-
лись признания вины, что позволя-
ло рассматривать их дела в особом по-
рядке судопроизводства, не особенно 
погружаясь в детали расследования.

Обжалуя в Иркутском облсуде при-
говор за незаконный оборот драгме-
таллов, бывший сотрудник полиции 
Павел Бежин утверждал, что слиток об-
щим весом более 2 кг из золота и сере-
бра ему подбросили сотрудники ФСБ. 
По версии господина Бежина, 11 авгу-
ста 2015 года он выехал на своей маши-
не из Бодайбо в Иркутск, по дороге за-
глянув к знакомой за вареньем. Оста-
вив у ограды дома автомобиль, он за-
шел внутрь, где его и задержали лю-
ди в масках. Господина Бежина, по его 
словам, вывели на улицу, уложили на 
землю и начали бить ногами, сломав 
ему нос. Затем к нему подошел Сергей 
Поляков и оперативник УФСБ Черни-
ков, предложившие ему подкинуть зо-
лото начальнику отдела МВД России 

«Бодайбинский» либо руководителю 
отделения ОЭБиПК. В случае отказа, 
утверждает господин Бежин, угрожа-
ли подкинуть золото ему самому. От 
участия в оперативной комбинации 
он отказался, после чего его подвели к 
машине и в присутствии понятых до-
стали из его сумки находящийся в ней 
пакет с металлом желтого цвета.

За него по приговору Бодайбин-
ского горсуда Павел Бежин получил 
два года заключения, которые суд пе-
ревел в разряд условных. Кроме то-
го, осужденный отмечал, что изъятые 
драгметаллы были признаны таковы-
ми в ходе металловедческой эксперти-
зы, проведенной ОАО «Иргиредмет» — 
коммерческой организацией, не отно-
сящейся к экспертным учреждениям.

Отклоняя жалобу, областной суд, в 
частности, указал, что первоначально 
Павел Бежин сам признал свою вину, 
не сообщал об избиении, а тот факт, 
что впоследствии он был признан по-
терпевшим по уголовному делу в от-
ношении чекиста Полякова, «не вле-
чет признание выводов суда о дока-
занности его вины в незаконном обо-
роте золота необоснованными».

«Дело составлено исключительно 
на показаниях пострадавших,— от-
метила „Ъ“ адвокат майора Полякова 
Елена Аполь.— А это те люди, которые 
ранее были задействованы в незакон-
ном обороте золота. Они были осужде-
ны, отбыли сроки и уже вышли на сво-
боду. Теперь они заявляют, что их осу-
дили незаконно, что драгметалл им 
подбрасывали оперативники».

По ее словам, в суд поступила по-
ка часть дела, включившая несколько 
выделенных эпизодов, и по ним про-
ходят восемь пострадавших, а всего 
их около 50 человек. «Например, один 
из потерпевших был осужден за сбыт 
драгметалла, получил минимальное 
наказание, не жаловался, а отбыв его, 
переехал в Братск. И вдруг неожидан-
но вернулся в Бодайбо и написал заяв-
ление, что пять лет назад был на при-
иске, туда же приехали Поляков с Чер-
никовым, они провели осмотр его ма-
шины и обнаружили там несколько 
килограммов золота, которые сами, 
по его утверждению, и подкинули. Но 
так как он их боялся, был вынужден 
признать, что это золото его»,— рас-
сказала Елена Аполь.

Если суд признает Сергея Полякова 
виновным, потерпевшие будут реаби-
литированы и смогут претендовать на 
компенсации как незаконно осужден-
ные. Адвокат также сообщила, что в за-
дачах отделения УФСБ, которым руко-
водил ее подзащитный, стояла декри-
минализация Бодайбинского райо-
на, где ежегодно добывается около 
25 тонн золота, и за два года работы из 
незаконного оборота было изъято бо-
лее 200 кг драгметалла.

Первоначально предполагалось, 
что процесс пройдет в Иркутске. «В 
связи с тем, что по делу были заявле-
ны присяжные заседатели, его будут 
рассматривать в Чите»,— сказал „Ъ“ 
представитель 2-го Восточного окруж-
ного военного суда. Он добавил, что 
дата заседания пока не назначена, так 
как еще предстоит организовать до-
ставку в Читу всех участников процес-
са. Сделать это в условиях пандемии 
коронавируса будет явно непросто, 
поэтому часть свидетелей наверняка 
будут допрашивать в режиме видео-
конференц-связи, которую рекомен-
довал использовать Верховный суд.

Екатерина Еременко,  
Иркутск;  
Николай Сергеев

Джо Байден находился  
в самоизоляции с начала 
пандемии и только  
в понедельник показался 
на публике

Сергей Лавров рассуждал биологически
Союзникам по ОДКБ напомнили о биологической угрозе со стороны США

Сотрудничество в области био-
логической безопасности стало 
одной из ключевых тем прошед-
шего во вторник видеосовеща-
ния министров иностранных дел 
стран Организации договора 
о коллективной безопасности 
(ОДКБ). Три государства—члена 
этого блока располагают биола-
бораториями, оснащение кото-
рых финансировалось США. 
Их деятельность крайне беспо-
коит Москву. Пандемия корона-
вирусной инфекции дает России 
повод вновь напомнить о своих 
попытках сделать работу этих 
структур более открытой.

Невидимая угроза
Появившись перед журналистами на 
итоговой пресс-конференции, новый 
генеральный секретарь ОДКБ Стани-
слав Зась (до недавнего времени зани-
мавший пост секретаря Совбеза Бело-
руссии) заявил о «нарастании угроз в 
нескольких измерениях». «Это не ка-
кое-то искусственное сгущение кра-
сок или обострение оценок»,— доба-
вил он. И если вдруг у кого оставались 
сомнения относительно того, откуда 
исходит главная угроза, уточнил: «Мы 
отмечаем нарастание военной опас-
ности для всех наших государств с за-
падного направления. Почти все стра-
ны восточноевропейского региона, 
граничащие с государствами ОДКБ, в 
последние годы наращивают свой во-
енный бюджет, интенсивность подго-
товки войск, готовность к развертыва-
нию больших военных группировок. 
Нас это не может не беспокоить».

Россию активность НАТО у ее гра-
ниц тоже беспокоит (см. „Ъ“ от 26 
мая), но Сергей Лавров по итогам засе-
дания дал понять: угроза проникла и 
на территорию ОДКБ. В этот блок, на-
помним, помимо России входят Ар-
мения, Белоруссия, Казахстан, Кирги-
зия и Таджикистан. Пандемия коро-
навируса, которая затронула все стра-
ны региона, дала российскому мини-
стру повод напомнить о проблеме, ко-
торая давно беспокоит Москву. Арме-
ния, Казахстан и Таджикистан модер-
низировали свои биолаборатории на 
американские деньги (начиная с Про-
граммы по уменьшению биологиче-
ской угрозы в рамках инициативы 
Нанна—Лугара) и теперь ведут там 
работы в том числе по совместным с 
США программам.

Так, например, на модернизацию 
армянского Национального центра 
по контролю и профилактике забо-
леваний Минобороны США по ли-
нии Агентства по уменьшению воен-
ной угрозы (DTRA) выделило $10 млн 
(см. „Ъ“ от 25 октября 2019 года). А на 
строительство и развитие сети био-
лабораторий в Казахстане было вы-
делено более $400 млн. О результатах 
сотрудничества этих стран с США в 
сфере биологической безопасности 
в открытом доступе информации не 
очень много, но из сообщений СМИ 
и научных работ известно, что в цен-
трах изучаются «патогены и вирусы, 
которые становятся причиной си-
бирской язвы, чумы, туляремии, эн-
цефалита, геморрагической лихо-
радки Крым-Конго и коронавирус-
ных инфекций».

Сергей Лавров воспользовался 
случаем, чтобы напомнить: «В Стра-
тегии коллективной безопасности до 
2025 года, которую утвердили главы 
государств—членов ОДКБ, прямо со-
держится поручение министерствам 
иностранных дел осуществлять сов-
местные действия, направленные на 
укрепление режима Конвенции по 
запрещению биологического и ток-
синного оружия, включая проработ-
ку вопросов, которые позволят про-
двигать инициативу, чтобы в рамках 
этой Конвенции все государства взя-
ли на себя обязательства обеспечить 
полную транспарентность своей био-
логической деятельности за предела-
ми национальных территорий».

«Это относится прежде всего к Со-
единенным Штатам, которые сейчас 
в одиночку блокируют такой верифи-
кационный механизм в рамках этой 
конвенции, а параллельно осуществ-
ляют военно-биологическую дея-
тельность по всему миру, в том числе 
вокруг наших границ»,— заявил Сер-
гей Лавров. По его словам, Россия ве-
дет «интенсивный двусторонний ди-
алог с союзниками по ОДКБ на эти 
темы». «Уже подписали соответст-
вующее соглашение с Таджикиста-
ном, работаем с Арменией и Казахс-
таном»,— заключил он. Напомним, с 
Арменией Россия рассчитывала еще 
в 2019 году подписать меморандум, 
который обеспечил бы российским 
специалистам, в том числе военным, 
доступ в биолаборатории, созданные 
на деньги Пентагона. Соглашение в 
высокой степени готовности, но по-

ка не подписано. С Казахстаном пе-
реговоры по этой теме тоже ведутся.

Отметим, что в ежегодном отчете 
Госдепартамента говорится, что США 
строго соблюдают Конвенцию по за-
прещению биологического и токсин-
ного оружия. А власти постсоветских 
стран, имеющих у себя попавшие под 
подозрения биолаборатории, катего-
рически отвергают слухи о разработ-
ке ими совместно с США каких-либо 
видов биологического оружия. «От-
ветственно заявляем, что в Казахста-
не не ведутся никакие разработки би-
ологического оружия, не проводят-
ся исследования против других госу-
дарств»,— заявили, например, в нача-
ле мая в казахском МИДе.

Видимая угроза
Одной лишь темой участники заседа-
ния не ограничились. „Ъ“ попросил 
Сергея Лаврова прокомментировать 
противоречия между самими члена-
ми ОДКБ, а именно очередное — и на 
сей раз вооруженное — обострение на 
границе Киргизии и Таджикистана. 
Глава МИД РФ ответил, что в ходе сове-
щания он предложил киргизскому и 
таджикскому коллегам помощь в уре-
гулировании ситуации на их грани-
це, где 24 мая произошла перестрелка 
с участием пограничников двух стран. 
По версии таджикской стороны, кир-
гизские пастухи зашли на террито-
рию Таджикистана и вступили в кон-
фликт с местными жителями. А затем 
на подмогу им пришли еще и киргиз-
ские пограничники, которые откры-
ли огонь как по селянам, так и по сво-
им таджикским коллегам. Киргизская 
сторона утверждала обратное: якобы 
это таджикские пастухи зашли на тер-
риторию Киргизии. «Неизвестные ли-
ца с таджикской стороны начали стре-
лять в направлении киргизских по-
граничников. Произошла короткая 
перестрелка между пограничными 
нарядами Киргизии и Таджикиста-
на»,— заявили агентству «РИА Ново-
сти» в Госпогранслужбе Киргизии.

«Уже не первый раз, к сожалению, 
происходит такое обострение,— от-
метил Сергей Лавров, отвечая на во-
прос „Ъ“.— Мы призываем союзни-
ков к тому, чтобы они вступили в ди-
алог, чтобы максимально воздержи-
ваться от применения силы. Готовы 
предоставить свои посреднические 
услуги и считаем: чем скорее ситуа-
ция успокоится, тем будет лучше». 

Инциденты на границе между 
Киргизией и Таджикистаном проис-
ходят с момента обретения республи-
ками независимости. Однако в 2019 
году в районе таджикского анкла-
ва Ворух, окруженного территорией 
Киргизии, началось обострение, про-
должением которого можно считать 
последний случай. Если ранее в столк-
новениях на границе участвовали в 
основном сельские жители, то с осени 
прошлого года к ним подключились 
пограничники, которые однажды да-
же применили минометы. Предста-
вители Бишкека и Душанбе неодно-
кратно встречались, чтобы обсудить 
ситуацию вокруг Воруха, но ощути-
мых результатов достичь не удалось. 

Между тем наличие двусторонних 
противоречий между странами—
членами ОДКБ вряд ли содействует 
эффективной подготовке к коллек-
тивному противостоянию внешним 
угрозам.

Елена Черненко,  
Кирилл Кривошеев 
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21271,17 (+529,52)
РТС 1224,99 (+11,58)
FTSE 100 6067,76 (+74,48)

DAX 30 11504,65 (+113,37)
DJIA* 25152,35 (+687,19)
NASDAQ Composite* 9429,65 (+105,07)

*На 20:26.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 26.05.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 27.05.20
Австралийский доллар 46,9600
Английский фунт 87,2400
Белорусский рубль 13,0697
Датская крона* 10,4367

Доллар США 71,1408
Евро 77,7854
Индийская рупия** 93,9872
Казахский тенге** 17,2106

Канадский доллар 51,1473
Китайский юань* 99,6942
Норвежская крона* 71,4696
СДР 96,8845

Сингапурский доллар 50,0745
Новая турецкая лира 10,4944
Украинская гривна* 26,4449
Шведская крона* 73,7508

Швейцарский франк 73,3410
Японская иена** 65,9872
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Иногда рутинное изучение тамо‑
женной статистки может принести 
сюрпризы. Так, готовя очередной об‑
зор внешней торговли, аналитики 
«Совэкона» обнаружили «невероят‑
ные цифры» поставок пшеницы, сои 
и подсолнечника из России в Бело‑
руссию в марте. По таможенным дан‑
ным, в страну за месяц было отгруже‑
но 5,2 млн тонн сои, 427,4 тыс. тонн 
пшеницы и 323,2 тыс. тонн подсол‑
нечника. Это в сотни раз больше по‑
ставок в предыдущие месяцы. В фев‑
рале, к примеру, речь шла о 17,7 тыс. 
тонн сои, 3,1 тыс. тонн подсолнечни‑
ка и всего 1,4 тыс. тонн пшеницы. Бо‑
лее того, как указали в «Совэконе», 
5,2 млн тонн сои за месяц РФ не мо‑
жет экспортировать в принципе: 
весь урожай — 4,4 млн тонн в год.

Пшеницу, сою и подсолнечник 
объединяет то, что их экспорт в по‑
следнее время был так или иначе 

ограничен, отмечают в «Совэконе». 
С 1 апреля начала действовать кво‑
та на поставки пшеницы на зарубеж‑
ные рынки, а с 12 апреля ЕЭК ввела 
запрет на экспорт из ЕАЭС, в том чи‑
сле подсолнечника и соевых бобов.

В «Совэконе» посчитали, что ано‑
мальные цифры мартовского экс‑
порта в Белоруссию — фиктивные 
поставки для обхода действующих 
ограничений. Если предполагался 
дальнейший реэкспорт зерна и ма‑
сличных в третьи страны, то в нем, 
вероятно, должна была участвовать 
и белорусская сторона, добавляют 
аналитики. А объявление поставок 
в марте могло быть сделано из‑за 
опасений, что к апрельской и май‑
ской таможенной статистике будет 
приковано больше внимания после 
введения ограничений, заключили 
в «Совэконе».

В Федеральной таможенной служ‑
бе (ФТС) предоставили другое объяс‑
нение. Там заявили, что завышение 
показателей связано с ошибочны‑
ми данными в статистической отчет‑
ности, предоставленной в таможен‑
ные органы. Экспортер ее аннулиро‑
вал и предоставил корректную ин‑
формацию, данные в базе будут об‑
новлены, сообщили в ФТС. Впрочем, 
в ФТС полностью не исключают вер‑
сию «Совэкона» о попытках манипу‑
лировать таможенными данными 
для обхода ограничений.

Заканчивающийся зерновой се‑
зон оказался богат на подобные 
истории. Буквально месяц назад 
участники рынка почти в режиме 
реального времени следили за ис‑
черпанием экспортной квоты — на‑
пример, на пшеницу, которую уже 
к 24 апреля выбрали по неполным 
декларациям, еще не имея товара 
на руках. Тогда такая практика выз‑
вала у многих вопросы, но самое 
главное, ее бы в принципе не было, 
если бы не ограничения на экс‑
порт. Не пришлось бы и придумы‑
вать сложные схемы с таможенны‑
ми данными, а аналитики бы не ло‑
мали голову над их разгадкой. По‑
лучается, торговые запреты вредят 
не только экспортерам и фермерам, 
но и дополнительно осложняют ана‑
лиз состояния рынка, оценку балан‑
са спроса и предложения. А какой 
статистике верить в таких условиях, 
совершенно непонятно.

обсудить 
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Торговые запреты 
не только вредят 
 экспортерам и фер
мерам, но и дополни
тельно осложняют 
анализ рынка

экспортирует заместитель редактора 
отдела потребительского рынка

Анатолий Костырев

Значительный рост спроса 
на загородную недвижимость 
привлек к этому сегменту вни-
мание девелоперов: интерес 
к разработке концепций новых 
поселков за минувшие два ме-
сяца ожил. Консультанты ждут, 
что ежегодно на рынок будут 
выводиться до пяти новых про-
ектов только в элитном сегмен-
те — это соответствует темпам 
до кризиса 2008 года. Но актив-
ность застройщиков будет ог-
раничена отсутствием в Под-
московье достаточного объема 
участков под застройку.

Повышенный покупательский 
спрос на элитную загородную не‑
движимость приведет к увеличе‑
нию на рынке девелоперской актив‑
ности, говорится в исследовании 
Knight Frank. Средняя стоимость кот‑
теджа в элитном сегменте, по дан‑
ным компании, в первом кварта‑
ле 2020 года составила 152 млн руб. 
на первичном рынке и 293 млн руб. 
на вторичном рынке. За год выросли 
на 8% и 22% соответственно.

По прогнозам аналитиков, в сле‑
дующем году в Подмосковье могут 
появиться два‑три новых проекта 
в элитном сегменте, а в 2022 году — 
четыре‑пять. Последний показатель 
соответствует докризисному уров‑
ню 2006–2008 годов, когда на рынок 
выходило в среднем по пять новых 
дорогих проектов в год. Затем де‑
велоперская активность в загород‑
ном сегменте начала постепенно 

снижаться, в итоге за последние два 
года на рынке не появилось ни одно‑
го нового проекта.

Свои прогнозы консультанты 
основывают на росте инвестицион‑
ной активности, наблюдаемом сей‑
час в этом сегменте. Директор депар‑

тамента консалтинга и аналитики 
Knight Frank Ольга Широкова указы‑
вает, что если с 2015 года поступало 
за год не более трех запросов на раз‑
работку концепции загородного по‑
селка, то только за последние два ме‑
сяца — пять. Этот тезис подтвержда‑

ют и другие консультанты. «Сейчас 
мы разрабатываем сразу несколько 
концепций: на Рублево‑Успенском 
шоссе (25 га), на Новорижском (18 га), 
на Дмитровском (25 га)»,— говорит 
директор департамента жилой не‑
движимости Penny Lane Realty Сер‑
гей Колосницын. До начала режима 
самоизоляции, по его словам, к вы‑
ходу готовился только один проект. 

Активный рост на рынке элит‑
ной загородной недвижимости 
начался в марте: вначале москви‑
чи интересовались арендой домов 
на лето. Уже в апреле наметился 
спрос на покупку таких объектов. 
По итогам месяца, по оценке Knight 
Frank, количество запросов на при‑
обретение загородных домов уве‑
личилось на 27% относительно мар‑
та. По прогнозам аналитиков, в этом 
году общий объем продаж превысит 
прошлогодний показатель на 15–
20%. Директор управления элитной 
недвижимости «Метриум Премиум» 
Анна Раджабова ожидает, что спрос 
на загородное жилье продолжит ра‑
сти и после завершения режима са‑
моизоляции: «Получив опыт жизни 
за городом, многие задумаются о по‑
купке собственного дома».

По данным Knight Frank, в пер‑
вом квартале 2020 года на рынке 
элитных загородных домов Подмо‑
сковья экспонировались 588 лотов, 
за апрель—май их количество со‑
кратится до 570. Только 300 предло‑
жений консультанты относят к лик‑
видным. Если текущие темпы по‑

глощения сохранятся, то, по расче‑
там Ольги Широковой, уже к кон‑
цу 2021 года на рынке не останется 
интересных покупателям вариан‑
тов. В Penny Lane Realty долю пер‑
вичного предложения оценивают 
в 18–19% от общего представленно‑
го на рынке объема. По словам Сер‑
гея Колосницына, 90% потенциаль‑
ных покупателей в первую очередь 
готовы рассматривать предложения 
от застройщиков, но сейчас им нече‑
го предложить.

Сами девелоперы пока осторож‑
ны в прогнозах. Несмотря на то что 
тренд на смещение спроса в сторо‑
ну загородной недвижимости уло‑
вили многие, выход новых игроков 
будет ограничивать специфика это‑
го рынка, считает заместитель ген‑
директора «KASKAD Недвижимость» 
Ольга Магилина. «Крупные девело‑
перы, традиционно строящие жи‑
лье в городе, сейчас рассматривают 
варианты выхода в загородный сег‑
мент и активно ищут партнеров с се‑
рьезным опытом в загородном сег‑
менте»,— объясняет она. Гендирек‑
тор «Гео девелопмент» Максим Ле‑
щев отмечает, что проблема отсутст‑
вия опыта в загородном строитель‑
стве может быть решена привлече‑
нием кадров. Он также прогнози‑
рует увеличение девелоперской ак‑
тивности. Но деятельность застрой‑
щиков, по его словам, ограничивает 
отсутствие в Подмосковье большого 
объема земли под застройку.

Александра Мерцалова

ОАО РЖД разворачивает инвестпрограмму на восток
Монополия сократит ремонты ради БАМа и Транссиба

ОАО РЖД сверстало сокращенную 
на 200 млрд руб. инвестпрограмму 
на 2020 год. Согласно документу, увели-
чится финансирование строек, связан-
ных с Восточным полигоном,— в част-
ности, на БАМ и Транссиб дадут почти 
вдвое больше денег, чем предполага-
лось ранее. Больше всего пострадают 
 ремонты, обновление основных фон-
дов и подвижного состава: с обновле-
ния инфраструктуры спишут 143 млрд 
руб. Также снизятся инвестиции в раз-
витие подходов к портам Северо-Запада 
и Азово-Черноморского бассейна, что 
аналитики считают вполне оправдан-
ным при текущем падении спроса.

„Ъ“ ознакомился с детализированным про‑
ектом скорректированной на 200 млрд руб. 
инвестпрограммы ОАО РЖД на 2020 год объе‑
мом 621,9 млрд руб. Как сообщал „Ъ“, в начале 
апреля ОАО РЖД сообщило о критическом де‑
фиците инвестпрограммы, на которую у ком‑
пании есть лишь 210 млрд руб. из заплани‑
рованных 821,2 млрд руб. Тогда монополия 
предложила секвестрировать инвестпрог‑
рамму до 698 млрд руб., для чего ей потребо‑
валось бы обеспечить выпуск и выкуп госбан‑
ками ее бессрочных облигаций на сумму свы‑
ше 300 млрд руб. (см. „Ъ“ от 24 апреля).

7 мая глава монополии Олег Белозеров 
на совещании у президента Владимира Пу‑
тина обозначил намерение сохранить инвес‑
тпрограмму на уровне не менее 620 млрд руб. 
и поднял вопрос о выпуске вечных бондов 
на сумму не менее 370 млрд руб. Президент 
поддержал идею (см. „Ъ“ от 8 мая). Далее был 
подготовлен проект Минфина, дающий пра‑
во ВЭБ.РФ выкупить вечные бонды ОАО РЖД 
на 100 млрд руб. на средства пенсионных на‑
коплений. Совет директоров ОАО РЖД утвер‑
дил проспект эмиссии.

На встрече с президентом Путиным 25 мая 
Олег Белозеров сообщил, что инвестпрограм‑
ма может увеличиться без помощи федераль‑
ного бюджета, и обещал вернуться с предло‑
жениями. «Мы знаем, как это сделать, но нам 
нужен промежуток времени подготовить ма‑
териал»,— сказал он. В ОАО РЖД не пояснили, 
какие варианты рассматриваются. При этом 
господин Белозеров пообещал добавить стро‑
ителей на Восточном полигоне и сконцентри‑
роваться именно на нем, перевыполнив план.

Действительно, в новой инвестпрограм‑
ме не просто сохранятся, но и заметно выра‑
стут инвестиции в расширение БАМа и Транс‑
сиба: по первой очереди стройки они возра‑
стут на 78%, до 85,5 млрд руб. за счет замет‑
ного увеличения финансирования со сторо‑

ны ОАО РЖД (в 2,6 раза) и из ФНБ — на 50%, 
до 53,7 млрд руб. Незначительно сократится 
финансирование второй очереди — на 5,4%, 
до 6,8 млрд руб. Другие проекты, связанные 
с увеличением пропуска грузов на восток, 
не претерпят сокращения: финансирова‑
ние развития участка Междуреченск—Тай‑
шет останется на ранее утвержденном уров‑
не 8,7 млрд руб., инвестиции в расширение 
участка Артышта—Междуреченск—Тайшет 
увеличатся на 9,2%, до 4,65 млрд руб.

Наиболее масштабному секвестру — 
на 37,7%, или 143,5 млрд руб.— подвергнут‑
ся проекты обновления инфраструктуры 
ОАО РЖД. Внутри этой категории пострада‑
ют обновление пути всеми видами ремон‑
та (минус 36,4 млрд руб.), предприятий путе‑
вого комплекса (минус 33,4 млрд руб.), под‑
вижного состава (минус 24 млрд руб.), обору‑
дования и устройств электроснабжения (ми‑
нус 17,2 млрд руб.). На 15,4 млрд руб. сократят‑
ся вложения в уставные капиталы дочерних 
предприятий.

Из проектов развития инфраструктуры 
средства недоберут уже ранее отложенная 
высокоскоростная магистраль Москва—Ка‑
зань, которая потеряет 11,2 млрд руб., а также 
проекты развития подходов к портам Севе‑
ро‑Запада (минус 15,4 млрд руб.), и Азово‑Чер‑

номорского бассейна (АЧБ, минус 13,5 млрд 
руб.) Финансирование развития Московского 
транспортного узла сохранится на прежнем 
уровне 79,3 млрд руб., а вот аналогичный про‑
ект в Петербурге не получит от бюджета горо‑
да ранее заложенные 850 млн руб., а ОАО РЖД 
сократит его финансирование почти вдвое. 
Всего проект будет профинансирован в 2020 
году на 892 млн руб. Собеседники „Ъ“ в адми‑
нистрации Петербурга не комментируют дан‑
ную статью расходов. В ОАО РЖД от коммента‑
риев по документу отказались.

Глава «Infoline‑Аналитики» Михаил Бур‑
мистров полагает, что замедление развития 
подходов к портам Северо‑Запада и АЧБ в те‑
кущей ситуации оправданно, поскольку су‑
щественных проблем с пропускной способ‑
ностью там сегодня не наблюдается. Финан‑
сирование Восточного полигона нужно было 
бы увеличить еще сильнее. Впрочем, отмеча‑
ет эксперт, возможно, ОАО РЖД делает скид‑
ку на свои возможности. Напомним, в 2019 
году ОАО РЖД сократило инвестпрограмму 
на 57 млрд руб., в том числе из‑за невозможно‑
сти освоить средства из‑за проблем с подряд‑
чиками (см. „Ъ“ от 1 октября 2019 года).

Наталья Скорлыгина;  
Яна Войцеховская,  
Санкт-Петербург

Ломбарды изолировали от денег
Банк России отправил заемщиков на каникулы

ЦБ рекомендовал  ломбардам 
не взимать пени и  штрафы 
и не начислять проценты, 
если они не могут обеспе-
чить в срок погашение займа 
со  своей стороны. Учитывая, 
что  многие ломбарды работают 
только с наличными, а те, кто 
арендовал помещения в торго-
вых центрах, лишены возмож-
ности личного контакта с кли-
ентами, эта проблема весьма 
актуальна. Те, кто не способен 
 выдержать перерыв в несколь-
ко месяцев, вынуждены про-
давать бизнес более крупным 
 игрокам, отмечают эксперты.

Ассоциация «Лига ломбардов» 
опубликовала на своем сайте от‑
вет ЦБ относительно порядка взаи‑
модействия с заемщиками в услови‑
ях пандемии коронавируса. В нем, 
в частности, отмечается, что ломбар‑
ды обязаны в рамках 106‑ФЗ предо‑
ставлять заемщикам кредитные ка‑

никулы, причем если займов не‑
сколько — по каждому, при соот‑
ветствии критериям, описанным 
в законе. Кроме того, «если ломбард 
не может по причине ограничитель‑
ных мер обеспечить прием плате‑
жей от заемщиков, то данное обсто‑
ятельство не будет рассматриваться 
как нарушение обязательств заем‑
щика», отмечается в опубликован‑
ном письме ЦБ.

Как пояснили „Ъ“ в Банке Рос‑
сии, «регулятор рекомендовал лом‑
бардам не считать нарушением 
со стороны заемщика непогашение 
им займа в период, когда у ломбар‑
да из‑за ограничительных мер отсут‑
ствует возможность принять налич‑
ные денежные средства, а заемщику 
доступен только этот способ». «В та‑
ких обстоятельствах ломбардам ре‑
комендовано не начислять процен‑
ты за указанный период, а также не‑
устойку (штрафы, пени),— поясня‑
ют в ЦБ.— Допустимые режимы ра‑

боты ломбардов определяются орга‑
нами государственной власти субъ‑
екта Российской Федерации».

На данный момент, по инфор‑
мации „Ъ“, ограничения по работе 
ломбардов действуют только в Кры‑
му, за исключением города Севасто‑
поля, кроме того, не могут работать 
ломбарды, размещенные в торго‑
вых центрах (ТЦ). По оценкам главы 
«Национального объединения лом‑
бардов» Алексея Лазутина, таких 
около 20–30% от всех ломбардов. 
«Впрочем, некоторые ввели режим 
дистанционного погашения дол‑
га, кто‑то переехал из ТЦ,— говорит 
он.— При этом есть и те, кто не смог 
оперативно перейти на режим ди‑
станционной работы или перее‑
хать, для них ситуация особенно не‑
простая, так как, не получая погаше‑
ний, они не имеют сейчас источни‑
ков для выдачи новых займов, а при 
этом несут расходы на аренду поме‑
щений, на персонал и прочее». Та‑

кие игроки, по его словам, особенно 
если они не входят в состав крупных 
сетей, сейчас готовы продать бизнес 
более обеспеченным коллегам, что 
приводит к определенной консоли‑
дации рынка.

Осложняет ситуацию и то, что 
надежды ломбардов на возобновле‑
ние спроса на займы в мае не оправ‑
дались. «Пока спрос низкий,— го‑
ворит Алексей Лазутин.— Клиен‑
ты ломбардов пока в основном про‑
должают соблюдать режим самоизо‑
ляции, кроме того, многие постоян‑
ные клиенты уехали за город». Тем 
не менее он ожидает восстановле‑
ния спроса по мере снятия ограни‑
чительных мер.

По мнению юристов, разъясне‑
ния ЦБ о недопустимости взима‑
ния платы из‑за невозможности 
погасить заем в связи с самоизоля‑
цией не гарантируют отсутствия 
претензий со стороны ломбардов. 
«Нужно понимать, что мы имеем 

дело все‑таки с рекомендацией»,— 
отмечает партнер юридической 
компании НАФКО Павел Иккерт. 
Ломбарды могут, но не обязаны 
учесть в работе это мнение. «Лом‑
бард обязан выполнять предписа‑
ния и запросы Банка России,— го‑
ворит партнер юридического бюро 
„Падва и Эпштейн“ Павел Гераси‑
мов.— Равно как и суд может при‑
нять это мнение во внимание (если, 
например, будет рассматривать 
спор о взыскании задолженности 
по неустойке, процентам), но ре‑
шать будет по фактическим обсто‑
ятельствам — мог ли заемщик ис‑
полнить обязательство, каким спо‑
собом, есть ли вина, есть ли основа‑
ния освобождения от ответственно‑
сти, обеспечил ли ломбард возмож‑
ность погашения долга». При этом, 
по его мнению, речь может идти 
лишь о платежах, срок которых на‑
ступил во время карантина.

Ксения Дементьева
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Элита поселкового типа
Растет спрос на дорогую загородную недвижимость
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день
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за торговый день
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Суд начал процедуру банкротст-
ва операционной структуры  
некогда крупнейшего в России 
интернет-ритейлера «Юлмарт». 
Претензии контрагентов к ней 
приблизились к 1 млрд руб.,  
половина из них — обязатель-
ства перед дистрибуторами.  
Хотя «Юлмарт» практически  
закрыт, корпоративный кон-
фликт, из-за которого случился 
крах компании, до сих пор  
не урегулирован.

Заявленные в суде претензии к 
ООО «Юлмаркет», операционной 
компании ритейлера «Юлмарт», до-
стигли 925 млн руб., выяснил „Ъ“ по 
данным «СПАРК-Интерфакс». 20 мая 
Арбитражный суд Санкт-Петербурга 
и Ленинградской области ввел про-
цедуру наблюдения в отношении 
этой компании. Заявление о собст-
венном банкротстве «Юлмаркет» по-
дал еще в январе, оценив свои долги 
в 4,4 млрд руб. С тех пор крупнейшие 
претензии выставили дистрибуторы 
OCS Group, «Марвел-Дистрибуция», 
Staten и 3Logic. Каждый из них требу-
ет более 100 млн руб. за поставки то-
варов. Счета «Юлмаркета» замороже-
ны с 19 марта.

В апреле иск о собственном бан-
кротстве подала и материнская компа-
ния «Юлмаркета» ООО «Каисса», оце-
нив свои обязательства в 612,8 млн 
руб. Она принадлежит Евгению Масло-
ву, партнеру предпринимателя Дмит-
рия Костыгина, одного из совладель-
цев «Юлмарта». Именно он и еще один 
совладелец ритейлера Август Мейер 

контролируют и «Юлмаркет», утвер-
ждает бывший гендиректор ООО «Юл-
плейс» (также входил в группу «Юлмар-
та») Вадим Степанкин. В феврале эта 
компания тоже подала на банкротство, 
сообщал „Ъ“. В отличие от «Юлмаркета» 
«Юлплейс» принадлежит кипрской 
Ulmart Holding Ltd (UHL), тоже банкро-
тящейся. Ликвидатор UHL назначил 
Вадима Степанкина директором в рос-
сийских компаниях «Юлмарта» в 2019 
году, сейчас он оставил управление 
ими. В декабре «Юлмаркет» подал иск к 
«Юлплейс» на 1,1 млрд руб.

Конфликт акционеров «Юлмарта» 
тянется с 2016 года. Совладельцы ри-
тейлера, Дмитрий Костыгин и Август 
Мейер с одной стороны, Михаил Ва-
синкевич — с другой, разошлись во 
взглядах на его развитие. В результа-
те компания потеряла лидерство в 
российском онлайн-ритейле и нако-
пила долги. В 2018 году Лондонский 
суд обязал Дмитрия Костыгина и Ав-
густа Мейера выкупить долю Михаи-
ла Васинкевича за $67 млн, но сделка 
не состоялась, в чем стороны винят 
друг друга. После этого участники 
конфликта инициировали тяжбы и в 
других юрисдикциях.

Как заявил „Ъ“ Михаил Васинке-
вич, проект «Юлмарт» закрыт оконча-
тельно, а стороны конфликта «в оче-
редной раз» готовят к подписанию 
мировое соглашение. По мнению го-
сподина Степанкина, представляю-
щая интересы Михаила Васинкевича 
инвесткомпания A1 «однозначно бу-
дет добиваться признания своей пра-
воты до самого конца, если мировое 

не будет заключено». Дмитрий Ко-
стыгин отказался от комментариев.

Еще в ноябре 2019 года совладель-
цы ритейлера планировали урегули-
ровать конфликт и привлечь инвес-
торов. В презентации проекта гово-
рилось, что 100% «Юлмарта» перей-
дут к владельцу Петербургского неф-
тяного терминала Михаилу Скигину: 
его компания Ledaro кредитовала 
«Юлмарт» в 2016 году, а осенью 2018-
го подала иск о банкротстве UHL. Те-
перь между структурами, связанны-
ми с ритейлером, идет борьба за ее 
активы, считает источник, знакомый 
с деталями конфликта: у компании в 
собственности остались два крупных 
пригородных центра исполнения за-
казов, в которые инвестированы 
«миллиарды рублей».

Если должник самостоятельно 
подает заявление о банкротстве, пер-
спективы погашения требований 
низкие, считает руководитель проек-
тов юридической группы «Яковлев и 
партнеры» Андрей Набережный: 
«Учитывая состояние компании, кре-
диторам придется побороться за свои 
деньги. Многое будет зависеть от вы-
явленных активов и сделок, которые 
можно оспорить». Партнер фирмы 
«Рустам Курмаев и партнеры» Дмит-
рий Клеточкин добавляет, что, по ста-
тистике, кредиторы третьей очереди, 
чьи требования не обеспечены зало-
гом или поручительством, получают 
пять копеек на каждый рубль долга.

Дмитрий Шестоперов;  
Константин Куркин,  
Санкт-Петербург

«Юлмарт» накопил долги
Дистрибуторы выставили претензии закрывшемуся ритейлеру

На этой неделе десяткам мил- 
лионов клиентов Сбербанка  
станут доступны переводы  
через Систему быстрых плате-
жей ЦБ (СБП). В результате  
количество физических лиц,  
подключенных к сервису, вы- 
растет многократно. Однако, 
как отмечают участники рын-
ка, сложность подключения  
в мобильном сервисе банка  
может заметно снизить количе-
ство клиентов по сравнению  
с потенциальной аудиторией.

До конца этой недели Сбербанк 
должен подключить большинство 
своих розничных клиентов к Систе-
ме быстрых платежей (СБП). Как со-
общили „Ъ“ в банке, «ожидается, что 
к началу июня сервис станет досту-
пен всем клиентам Сбербанка в мо-
бильном приложении „Сбербанк Он-
лайн“ на платформах iOS и Android». 
Первая волна подключения прошла 
13 мая — тогда к СБП получили до-
ступ более 90 тыс. пользователей 
«Сбербанк Онлайн». По данным 
источника „Ъ“ на платежном рынке, 
к СБП уже подключены десятки мил-
лионов клиентов Сбербанка.

По данным годового отчета банка, 
в 2019 году ежемесячное число актив-
ных пользователей сервиса состави-
ло 54 млн, ежедневное количество 
превысило 24 млн. При этом общее 
количество активных клиентов-физ-
лиц превысило 96 млн.

Сейчас к СБП подключена 61 кре-
дитная организация. С момента стар-
та в январе 2019 года через систему 
проведено более 15 млн операций по-
чти на 128 млрд руб. По данным ЦБ, с 
момента запуска ею хотя бы один раз 
воспользовались 3,4 млн уникаль-
ных пользователей. Таким образом, 
после присоединения клиентуры 
Сбербанка аудитория сервиса увели-

чится многократно. В Банке России 
отметили, что подключение крупных 
участников рынка к системе в первую 
очередь расширяет возможности кли-
ентов. С этим согласны и банкиры. 
«Чем больше клиентов получат до-
ступ к переводам по номеру телефо-
на, тем лучше будет для развития сис-
темы в целом и для каждого ее участ-
ника»,— уверена руководитель цент-
ра компетенций инновационных 
технологий цифрового бизнеса ПСБ 
Ольга Алексюк. «Это положительно 
не только для одного конкретного 
банка, но и для системы в целом, ко-
торая станет самой массовой площад-
кой для обмена денежными средства-
ми»,— согласен директор по иннова-
циям СКБ-банка Виталий Копысов.

При этом банкиры даже неофици-
ально не опасаются роста перевода 
средств в направлении Сбербанка, а 
некоторые ждут от подключения 
крупнейшей кредитной организа-
ции к СБП собственной выгоды. 
Управляющий директор управления 
трансакционного бизнеса банка «От-
крытие» Михаил Щипков отмечает, 
что полноценное подключение всех 

крупных игроков будет способство-
вать сокращению расходов банков 
на комиссии платежных систем от 
перетока части объемов переводов 
из сегмента р2р (перевод от физлица 
физлицу) в СБП.

Более активно будет меняться и 
рынок наличных платежей — в част-
ности, традиционная модель работы 
клиентов с банкоматами. «Из тех, кто 
сейчас делает переводы через СБП, 
65% ранее в основном пополняли сче-
та с помощью наличных через банко-
маты»,— указывает исполнительный 
директор по развитию банка «Рус-
ский стандарт» Елена Петрова. Теперь 
модель поведения «снять в одном бан-
комате и внести в другой» уходит в 
прошлое, отмечает госпожа Петрова.

При этом в ряде банков отметили 
сложный путь, который необходимо 
пройти клиенту Сбербанка, чтобы 
подключить возможность принимать 
и отправлять деньги. Для этого надо 
войти в «Профиль», затем — в раздел 
«Настройки», прокрутить его почти до 
конца и войти в пункт «Соглашения и 
договоры». В нем надо войти в Систе-
му быстрых платежей, где поставить 
галочку рядом с согласием на обра-
ботку данных и нажать кнопку «Под-
ключить». Затем необходимо подклю-
чить входящие и исходящие платежи. 
Лишь после этого в разделе «Платежи» 
появится пункт «Перевод по Системе 
быстрых платежей».

В одном крупном банке отметили, 
что это «не клиентский подход» и из 
клиентов Сбербанка подключатся 
только те, кому это действительно 
очень нужно. В ВТБ пояснили, что но-
вым клиентам других банков, кото-
рым станет доступен сервис СБП, так-
же необходимо будет дополнительно 
давать свое согласие на входящие пе-
реводы в рамках системы.

Максим Буйлов

Клиентам Сбербанка  
избрали меру подключения
Банк расширяет доступ к Системе быстрых платежей

Мы договорились,  
что мы будем подключать 

«ступеньками»
— Герман Греф,
глава Сбербанка,  

о подключении к СБП 12 ноября 2019 года

Ц И Т А Т А

Российские нефтекомпании, по 
данным „Ъ“, не имеют единой пози-
ции относительно продления ны-
нешних квот: еще перед началом 
действия нового соглашения 
«Роснефть» сохраняла скепсис по 
этому поводу, ЛУКОЙЛ и «Газпром 
нефть», напротив, признавали его 
необходимость. «Когда вы взвеши-
ваете все-таки, что влияет боль-
ше,— ОПЕК+, я думаю, в целом уже 
утратила то значение, которое мы 
придавали этому. Работают другие 
факторы: политические факторы, 
санкционные, это и фактор корона-
вируса, состояние рынка потребле-
ния, стагнация экономики. Но явля-
ется ли это драматичным? Драма-

тичным не является»,— в марте го-
ворил глава «Роснефти» Игорь Се-
чин. В нефтекомпаниях и Минэнер-
го не ответили „Ъ“.

Сейчас рынок постепенно начал 
балансироваться, с поэтапным сня-
тием ограничительных мер стал вос-
станавливаться спрос, констатирует 
Дарья Козлова из Vygon Consulting. 
Со стороны предложения добыча 
нефти в США уже снизилась на 
1,5 млн б/с, участники ОПЕК+ вы-
полняют взятые на себя обязательст-
ва. Но, по ее словам, риски по-преж-
нему остаются высокими: «Хранили-
ща продолжают заполняться, а как 
будет развиваться ситуация с панде-
мией после выхода из карантина, 
пока предсказать сложно, при этом 
еще более значительное снижение 

добычи для России является чувст-
вительным моментом, так как воз-
никают риски для систем разработ-
ки месторождений». По мнению экс-
перта, сейчас нет смысла значитель-
но пересматривать достигнутые в 
апреле договоренности, так как не-
обходимо понять, как будет разви-
ваться ситуация в летние месяцы, и 
после этого принимать решение. По 
оценкам госпожи Козловой, в слу-
чае продления действия нынешних 
квот до сентября Россия дополни-
тельно должна будет убрать с рынка 
около 4 млн тонн добычи в годовом 
выражении. Таким образом, в слу-
чае продления текущих квот добыча 
нефти в РФ должна упасть в этом го-
ду на 50 млн тонн.

Дмитрий Козлов

Дополнительные баллы можно 
получить за резку металла, изготов-
ление и насыщение секций, а также 
использование российского сырья 
и краски.

В итоге с июля 2021 года для объ-
ектов морской и речной техники 
необходимо набрать не менее 
1,5 тыс. баллов, для морских судов 
— не менее 2 тыс. баллов, для судов 
смешанного (река—море) и вну-
треннего плавания, а также рыбо-
ловных судов — 2,5 тыс. баллов. Ка-
ждые два года (до 2025 года) требуе-
мый уровень будет повышаться на 
500 баллов. В будущем Минпром-
торг собирается увеличить господ-
держку для судов, набирающих 
большое число баллов, введя повы-
шающие коэффициенты к субси-
дии процентных ставок по креди-
там и утилизационному гранту. 

В Объединенной судостроитель-
ной корпорации „Ъ“ сообщили, что 
приветствуют все изменения, на-
правленные на упрощение для за-
казчиков, проектных бюро и заво-
дов-строителей процедур подсчета 
уровня локализации в каждом кон-
кретном реализуемом проекте по-
стройки судна. В Русской рыбопро-
мышленной компании (РРПК) отме-
чают, что поддерживают стратегию 
государства по локализации, «при 
этом необходимо, чтобы требова-
ния к глубине локализации форму-
лировались с учетом текущих и пер-
спективных возможностей россий-
ских производителей, то есть были 
выполнимы». Остальные компании 
пока затрудняются дать оценку под-
готовленным изменениям. Источ-
ник „Ъ“ в судоходной отрасли отме-
чает, что, на первый взгляд, измене-
ния абсолютно верные и балльная 
система «поможет устранить вопро-

сы, считается ли твоя санитарная 
система российской, если в ней 
кран российский, а шланг — нет». 
Другой собеседник „Ъ“ отмечает, что 
переход на российское оборудова-
ние может грозить ухудшением па-
раметров судов, что негативно отра-
зится на бизнесе.

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров говорит, что в целом 
переход к балльной оценке выгля-
дит прогрессивным, но важно каче-
ство регулирования. В текущей вер-
сии присваиваемые баллы выгля-
дят несбалансированными: напри-
мер, за сложный дизель-редуктор-
ный агрегат дается 50 баллов, а за 
спасательную шлюпку — 45 баллов. 
Кроме того, нужно не допустить 
«псевдолокализации» с отверточ-
ной сборкой из импортных ком-
плектующих, заключает господин 
Бурмистров.

Анастасия Веденеева

Нефть углубляет заморозку
с1

с1

«Срок просрочки в цессионном 
портфеле в разы выше, должники не 
так мотивированы выплатить долг, 
как должники агентского взыска-
ния»,— добавляет господин Мехти-
ев. По его словам, эти должники и 
раньше могли не платить, а в теку-
щих реалиях «приняли решение по-
временить». По мнению гендиректо-
ра ЭОС Антона Дмитракова, сниже-
ние уровня совершения обещанных 
платежей в нерабочем апреле об-
условлено прежде всего «стремлени-
ем части клиентов переосмыслить 
свои финансовые возможности в но-
вых обстоятельствах».

По мнению главы «Юридическо-
го бюро №1» Юлии Комбаровой, сре-

ди должников появился новый тип 
— граждане, которые работают в по-
страдавших от кризиса отраслях. 
«Эти должники, как правило, вышли 
на небольшую просрочку, и коллек-
торы работают с ними еще по агент-
ской схеме»,— отмечает она. Эти гра-
ждане более ответственны и, несмо-
тря на кризис, «стараются вернуться 
в график платежей, что объясняет 
рост собираемости по агентским до-
говорам», считает госпожа Комбаро-
ва. «Качество портфеля по цессии, 
как правило, существенно хуже, чем 
по агентской схеме, поэтому и доля 
сдержанных обещаний по оплате в 
сегменте ниже»,— отмечает инвес-
тиционный стратег «БКС Премьер» 
Александр Бахтин. При этом, по его 
словам, уровень контактности «не 

всегда пропорционален желанию 
вернуть кредит, заемщик может 
оставаться на связи и при этом быть 
неплательщиком».

По мнению гендиректора «МБА 
Финансы» Федора Вахаты, ситуация 
сохранится в следующие несколько 
месяцев: перед многими встанет во-
прос обеспечения семьи, а только 
потом возврата долга. «В условиях 
продолжающегося периода каранти-
на и, как следствие, падения доходов 
населения мы не ожидаем улучше-
ния показателей контактности и 
сдержанных обещаний клиен-
тов»,— отмечает гендиректор ПКБ 
Павел Михмель. Восстановления по-
казателей до докризисного уровня 
он ожидает не ранее осени.

Светлана Самусева

Обещать не значит расплатиться
с1

Россия — родина баллов
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«Дефицита  
быть не должно»
Замглавы Минпромторга Виктор Евтухов  
о ситуации со средствами защиты в России

В то время как в медучреждени
ях продолжают говорить о недо
статке средств индивидуальной 
защиты (СИЗ), в правительстве 
уверены, что проблема решена. 
О том, сколько медицинских 
масок и защитных костюмов 
производится сейчас в России, 
а также на каких условиях 
«Дельрус» и «Росхимзащита»
поставляют СИЗ, „Ъ“ расска
зал замминистра промыш
енности и торговли Виктор 
 Евтухов. 

— Поставки из Китая и создание 
производств внутри страны по-
зволили на первый взгляд ре-
шить проблему с дефицитом ме-
дицинских масок. В то же время 
врачи продолжают говорить о не-
достатке СИЗ в больницах... 
— Сегодня недостатка в масках у нас 
нет. Для обеспечения медучрежде-
ний мы должны по нормативу про-
изводить около 1,5 млн штук в сутки, 
а по факту выпускается сейчас около 
6,5 млн масок в сутки. В регионах 
предприятия легпрома изготавли-
вают более 2 млн гигиенических 
многоразовых масок в сутки, еще 
более 1,4 млн выпускают подведом-
ственные ФСИН учреждения. Всего 
в  стране выпуск ается  около 
8–10 млн масок в сутки для медучре-
ждений и бытового потребления.
— Сколько импортируется из Ки-
тая?
— Суммарно за апрель и май в Рос-
сию поступит около 300 млн масок, 
включая не только организованные 
при содействии Минпромторга по-
ставки компанией «Дельрус», но и гу-
манитарную помощь, а также заказы 
коммерческих структур.
— Проходит ли сертификацию 
эта импортируемая продукция и 
та, что производится в стране?
— Если маска попадала в аптеку или 
магазин, то обязательно с регистра-
ционным удостоверением Росздрав-
надзора, либо она должна соответст-
вовать техническим условиям Рос-
стандарта. 
— Насколько эффективны эти из-
делия? 
— В больницы поставляются меди-
цинские маски: такие изделия име-
ют степень защиты 98%. Маски, ис-

пользуемые в быту, с учетом соблю-
дения социальной дистанции защи-
щают на 50%.
— Какова потребность в защит-
ных костюмах?
— По моим оценкам, сегодня мы 
удовлетворили спрос. В апреле из 
Китая было поставлено 4 млн ко-
стюмов, еще 3 млн придет в мае. 
При этом около 50 российских 
предприятий стали выпускать за-
щитные костюмы. В стране выпу-
скается, по данным на 22 мая, 
225 тыс. костюмов в сутки, а начи-
нали мы 18 марта с 6,8 тыс. Они про-
изводятся из специального матери-
ала, который, в свою очередь, изго-
тавливается на четырех предприя-
тиях в России.

Мы консолидировали примерно 
45% от всего объема производства 
этого спецматериала на базе «Рос-
химзащиты», чтобы избежать спеку-
лятивного роста цен. Кроме того, так 
проще работать: эта корпорация по-
лучила единое регудостоверение в 
Росздравнадзоре. По нему, заключая, 
в свою очередь, контракт с «Росхим-
защитой», работают все другие ком-
пании легпрома, которые Минпром-
торг в марте переориентировал на 
выпуск СИЗ. Иначе на получение ре-
гудостоверения на каждого отдель-
ного производителя ушло бы много 
времени, и мы не смогли бы нара-
стить производство костюмов в крат-
чайшие сроки.

Если местные власти правильно 
рассчитывают потребности и на-

правляют нам реалистичные заявки, 
то дефицита костюмов в регионах 
быть не должно. 
— Существует ли недостаток ре-
спираторов?
— Есть небольшой дефицит. Сейчас 
в России производится около 
490 тыс. в сутки, из них 120 тыс.— 
это медицинские респираторы. В то 
же время мы наладили поставки из 
КНР, и в ближайшее время дефицит 
будет удовлетворен. Всего в страну 
по итогам апреля—мая поступит 
15,6 млн штук. Не исключено, что бу-
дут новые этапы пандемии, и мы на-
мерены нарабатывать резерв. 
— Поставками СИЗ занимается 
«Дельрус», при этом аптечные се-
ти отмечают, что зачастую сотруд-
ничество с компанией невыгод-
но. Как формируется ценовая по-
литика?
— Правительства России и Китая до-
говорились об определенной квоте 
на поставку СИЗ из КНР. В пределах 
квоты Китай сегодня отгружает мас-
ки в Россию по €0,29 за штуку. Это 
около 24 руб. по нынешнему курсу. 
Итоговая цена китайской маски для 
нужд медучреждений, приходящей 
в страну через «Дельрус», складыва-
ется из отгрузочной цены на маску в 
самом Китае плюс логистические за-
траты на доставку и НДС. Наценка у 
«Дельрус» минимальна и жестко 
фиксирована. У Китая цены поста-
вок варьируются от €0,29 до €0,47 за 
маску в зависимости от величины 
контрактов, дефицита в мире.

При этом нет никаких докумен-
тов, закрепляющих за «Дельрус» ста-
тус единственного поставщика СИЗ 
в Россию. Правда, сейчас регионы за-
ключают с компанией контракты 
как с единым поставщиком без про-
ведения аукционов. Это делается в 
рамках 44-ФЗ, в котором из-за панде-
мии было допущено соответствую-
щее исключение.
— Минпромторг заявлял о планах 
обязать аптеки иметь в наличии 
маски. Это будет реализовано?
— Такая необходимость отпала. Мы 
провели работу с аптечными сетями, 
очень попросили их закупить маски. 
Сегодня розница законтрактована 
на 150 млн масок. 

Интервью взяла  
Мария Котова

Девелопмент  
в тепличных условиях
В агрокомбинате «Московский» появились новые владельцы

У крупного производителя те
пличных овощей — основанно
го более 40 лет агрокомбината 
«Московский» появился новый 
совладелец. Около 35% компа
нии получила структура, свя
занная с девелоперской груп
пой «Абсолют». Большая часть 
теплиц компании устарела: 
на их месте логичнее построить 
жилье, оставив под производст
во современные комплексы. 

Об изменениях в составе акцио-
неров АО «Агрокомбинат „Москов-
ский“» сообщила сама компания. 
Вместо кипрской Plainwell Trading 
Ltd. владельцем 35,39% комбината 
стала Novowise Holdings Ltd., также 
зарегистрированная на Кипре. По-
следнему офшору принадлежит 
49,99% в ООО «Первый Москов-
ский». Это проект девелоперской ГК 
«Абсолют», основным владельцем 
которой выступает Александр 
Светаков (занимает 49-е место в рей-
тинге Forbes с состоянием $2 млрд). 
Бенефициар Novowise Holdings — 
гражданин Испании Илья Вальдес 
Комаров, следует из данных сервиса 
«Наш.Дом.РФ». Владелец Plainwell 
Trading неизвестен. 

Агрокомбинат «Московский» — 
крупный российский производитель 
тепличных овощей. Основан более 
40 лет назад. Ранее управлял теплица-
ми на 115 га, на конец 2019 года — 
73 га, сказано в отчетности. За тот пе-
риод предприятие выпустило 
14,5 тыс. тонн продукции. Основная 
доля — более 6 тыс. тонн — пришлась 
на зеленые культуры. Основной вла-
делец через ООО «Реформатор» и ООО 
«Мосагроинвест» — Евгений Сидоров 

с долей 38,64%. В 2019 году «Москов-
ский» получил 3,7млрд руб. выручки 
и 62,1 млн руб. чистого убытка (дан-
ные «СПАРК-Интерфакс»). 

У «Московского» и «Абсолюта» уже 
были совместные планы: несколько 
лет назад сообщалось, что комбинат 
может передать группе 50 га под 
строительство жилья. Источник „Ъ“ 
на рынке не исключает, что вхожде-
ние структур «Абсолюта» в капитал 
комбината потребовалось для разви-
тия этих планов. По его словам, «Мо-
сковский» со временем избавляется 
от старых теплиц, на месте которых 
как раз может появиться жилье, и 
строит новые комплексы для выра-
щивания, например, салатов в гор-
шках. Господин Сидоров не ответил 
на вопросы „Ъ“, переданные через 
представителя. В «Абсолюте» ком-
ментарий также не предоставили. 

Гендиректор «Технологий роста» 
Тамара Решетникова называет «Мос-
ковский» крупнейшим в стране про-
изводителем горшечных салатов и 
заметным игроком на цветочном 
рынке. В отчетности компании ска-
зано, что салатные линии позволяют 
выращивать более 200 тыс. единиц 
продукции ежедневно. По словам го-
спожи Решетниковой, эта продук-
ция выращивается в современных 
теплицах площадью около 14 га. 
Кроме того, недавно компания по-
строила новый комплекс на площа-
ди около 2 га для производства ягод, 
зелени и пр. Остальные устаревшие 
теплицы задействованы под овощи 
и грибы, но это бизнес с небольшой 
рентабельностью, говорит Тамара 
Решетникова: такие комплексы не 
могут работать в зимние месяцы с 

низкой естественной инсоляцией и 
требуют высоких расходов на элек-
троэнергию. 

Директор Национального плодо-
овощного союза Михаил Глушков 
отмечает, что основная проблема та-
ких производителей, как «Москов-
ский» или «Совхоз имени Лени-
на»,— земля, которую выгоднее ис-
пользовать под застройку, чем под 
выращивание овощей. Кроме того, 
«Московский» формально относит-
ся к Москве, где нет программ под-
держки сельского хозяйства, добав-
ляет он. Партнер Colliers Interna-
tional Владимир Сергунин согласен, 
что участок может быть интересен 
девелоперам, работающим в Новой 
Москве. По его оценкам, на 50 га 
можно построить 1 млн кв. м жилья 
и инфраструктуры. 

Смена акционеров в «Москов-
ском» — уже вторая сделка на те-
пличном рынке за последнее вре-
мя. На прошлой неделе стало из-
вестно, что входящий в АФК «Систе-
ма» Владимира Евтушенкова агро-
холдинг «Степь» продал агрокомби-
нат «Южный» в Карачаево-Черкесии 
(см. „Ъ“ от 21 мая). Господин Глуш-
ков ожидает и других сделок по про-
даже тепличных комплексов в РФ в 
ближайшее время. Проблемы отра-
сли остаются: постоянно растущая 
себестоимость и ограниченность 
спроса приводят к снижению цен 
на овощи, а доходность бизнеса 
ухудшается, указывает он. В марте 
оптовые цены на огурцы были на 
уровне 91,9 руб.— минимум для это-
го месяца с 2017 года, следует из 
данных союза.

Анатолий Костырев

«Эльбрус» станет 
базой «Горыныча»
Российский компьютерный 
продукт пойдет в школу

На основе компьютеров «Эльбрус» планируют 
выпускать многоместные рабочие станции 
под брендом «Горыныч» стоимостью 290 тыс. 
руб. на первом этапе. Их планируется предлагать 
школам и вузам, на объекты критической ин
фраструктуры. Производить станции будет быв
ший поставщик «Воентелекома» Минобороны 
Информационная внедренческая компания 
(ИВК).  Проект сделает отечественный компью
тер более доступным, но зарубежные аналоги 
все равно  дешевле, говорят эксперты.

АО ИВК готовится к производству отечественной мно-
гоместной рабочей станции «Горыныч», рассказали „Ъ“ в 
компании. Станция разработана «Базальт СПО» с исполь-
зованием материнской платы МЦСТ на базе восьмиядер-
ного процессора «Эльбрус 8С» и под управлением ОС 
«Альт». Это системный блок с дополнительными видео-
картами, к которому на расстоянии до 10 м можно под-
ключить до шести мониторов с клавиатурой и мышью.

• ИВК известна как поставщик госструктур, в том числе 
силовых. В 2017 году она заключила контракты с «Военте-
лекомом» на 1 млрд руб., а затем фигурировала в результа-
тах прокурорской проверки, обнаружившей, что руководи-
тели этой и аффилированных компаний нанесли Минобо-
роны ущерб на 275 млн руб. при поставках оборудования 
по завышенной стоимости. «Воентелеком» и Минобороны 
в 2017–2020 годах подали иски к ИВК в целом на 63 млн руб. 
(суд удовлетворил часть требований), ИВК же выиграла 
иск к «Воентелекому» на 242 млн руб. (обжалуется).
Предполагается, что в сравнении с персональными 

системными блоками «Горыныч» снизит затраты на со-
здание и эксплуатацию рабочих мест. Разработчики 
ожидают, что он будет востребован в образовательных 
учреждениях, с которыми уже идут переговоры, и в ор-
ганизациях, где есть линейный офисный персонал, на-
пример в МФЦ, банках и на объектах критической ин-
формационной инфраструктуры (КИИ; сети связи, ис-
пользующиеся для госуправления, обороны, безопасно-
сти и правопорядка). В последними также идут перего-
воры, говорят в ИВК, надеясь на спрос в связи с идеей 
Минкомсвязи обязать владельцев КИИ перейти на оте-
чественное ПО.

Рекомендованная розничная цена «Горыныча» для ше-
сти пользователей — 290 тыс. руб., что сопоставимо со 
стоимостью одного компьютера «Эльбрус», уточнили в 
ИВК. По мере увеличения спроса и объемов производст-
ва цена будет снижаться и к концу 2020 года должна ока-
заться на уровне 220–270 тыс. руб. За счет снижения стои-
мости одного рабочего места «Горыныч» будет стимулиро-
вать массовый спрос на компьютеры «Эльбруса», надеет-
ся глава «Базальт СПО» Алексей Смирнов. Основной объ-
ем продаж «Эльбруса» приходится на госсектор и компа-
нии с госучастием, говорят в МЦСТ, не уточняя объемов.

Стоимость «Эльбруса» всегда была основным его не-
достатком, отмечает член экспертного совета по россий-
скому ПО Илья Массух. «Горыныч» использует возможно-
сти «Эльбруса» по выполнению параллельных задач, но 
для его широкого внедрения нужно менять подход поль-
зователей, привыкших к понятию «персональный ком-
пьютер», полагает он. В корпоративном сегменте более 
перспективным считается создание виртуальных рабо-
чих мест, когда все приложения и данные хранятся в да-
та-центре, отмечает заместитель директора техническо-
го центра «Инфосистемы Джет» Андрей Шапошников. 
По его мнению, многоместные рабочие станции могут 
найти применение для диспетчерских служб, где боль-
шое число однотипных рабочих мест.

Вряд ли можно говорить о широком распростране-
нии этого решения за пределами госсектора, уверен ди-
ректор центра разработки компании Artezio (входит в 
«Ланит») Дмитрий Паршин, отмечая, что западные ана-
логи позволяют получить аналогичное число рабочих 
мест дешевле. Можно попробовать убедить крупных за-
казчиков использовать решение для минимизации 
офисных затрат, добавляет он, но после пандемии попу-
лярность больших офисов будет снижаться.

Юлия Степанова

Сотовые операторы 
выходят на плато
Рынок ждет замедление роста 
из-за пандемии

МТС первой из сотовых компаний официально 
пересмотрела прогноз на год с учетом пандемии, 
допуская остановку роста выручки. Конкуренты 
тоже ждут замедления роста и снижения продаж 
симкарт, в том числе изза сокращения числа 
мигрантов. Но операторам в любом случае при
дется увеличивать вложения, чтобы удержать 
 позиции на фоне усилившейся конкуренции, 
считают аналитики.

МТС пересмотрела прогноз по выручке на 2020 год, сле-
дует из отчетности компании по итогам первого квартала. 
Если ранее группа ожидала роста на 3%, то теперь рассчи-
тывает на сохранение выручки на уровне прошлого года 
либо рост в пределах тех же 3%. На корректировку повли-
яло увеличение пользования интернетом при снижении 
востребованности голосовых услуг, частичное закрытие 
салонов из-за ограничительных мер в связи с пандемией 
и падение выручки от роуминга из-за закрытия границ.

Также в компании ожидают снижения или сохране-
ния на уровне 2019 года показателя OIBDA, на который в 
том числе повлияет обесценивание розничных креди-
тов в МТС-банке, снижение продаж сим-карт и шаги по 
оптимизации розницы. Уже по итогам апреля МТС допу-
скает снижение продаж кредитных продуктов на 60% к 
марту, объемов продаж сим-карт — на 35%, а смартфонов 
— на 40%. При этом компания сохраняет прогноз по ка-
питальным затратам на уровне 90 млрд руб., которые 
пойдут в том числе на развитие сети LTE, цифровых сер-
висов и внедрение коммерческих решений 5G.

Группа Veon, владеющая российским «Вымпелкомом», 
в отчетности за первый квартал отказалась давать про-
гноз на год, но в самом операторе признают, что последст-
вия коронавируса повлияют как минимум на результаты 
второго квартала. Кроме сокращения доходов от между-
народного роуминга на выручку операторов, по оценке 
Tele2, негативно повлияют замедление деловой активно-
сти, особенно среди малого и среднего бизнеса, и сокра-
щение числа мигрантов. «Из-за необходимости оптими-
зировать затраты абоненты будут откладывать приобре-
тение нового смартфона и менее регулярно вносить опла-
ту за использование неосновных сим-карт»,— добавляют 
в компании. Снижение продаж сим-карт и смартфонов 
из-за закрытия салонов связи и снижения трафика в рабо-
тающих точках может привести к сокращению числа або-
нентов во втором квартале, допускают в Tele2.

«МегаФон» еще не отчитывался по итогам первого 
квартала и не давал прогнозов, но в компании признают, 
что столкнулись с практически полным сокращением вы-
ручки от роуминга, снижением продаж в рознице и опти-
мизацией клиентами затрат на связь, особенно в сфере 
малого бизнеса. На финансовые показатели, по оценке 
компании, также оказывает давление неблагоприятная 
курсовая разница: она влечет рост стоимости импортно-
го оборудования, в то время как операторы активно рас-
ширяют сети в условиях повышенной нагрузки.

Тот факт, что МТС уверенно продолжает увеличивать 
CAPEX и не опасается заметного ухудшения финансо-
вых показателей на фоне кризиса, говорит о том, что 
компания осознанно делает ставку на увеличение емко-
сти сети в самых напряженных точках и улучшение 
пользовательского опыта, что в среднесрочной перспек-
тиве позволит ей сохранять или даже укреплять доми-
нирующую позицию на рынке, считает управляющий 
партнер AC&M Михаил Алексеев. «При этом очевидно, 
что некоторым другим операторам будет непросто отве-
тить таким же увеличением капитальных инвестиций. 
В результате диспаритет в темпах роста выручки МТС и, 
например, „Вымпелкома“, вероятнее всего, будет нара-
стать»,— добавляет эксперт.

В среднесрочной перспективе инвестиции в сеть по-
зволят привлечь и удержать клиентов, в том числе кор-
поративных, это должно быть в приоритете всех опера-
торов, согласен гендиректор TelecomDaily Денис Кусков. 
Как раз за счет новых услуг корпоративным клиентам, 
полагает он, операторы и смогут компенсировать часть 
выпадающих доходов.

Юлия Тишина
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культура спорт

В отличие от множества  других музыкальных фору-
мов Зальц бургский фестиваль 2020 года все-таки 
состоится, но в сокращенном и модифицированном 
виде. О мерах, на которые самому знаменитому 
 фестивалю планеты пришлось пойти в год своего 
столетия, рассказывает Сергей Ходнев.

 Некоторые из крупных летних фестивалей ре-
шились перечеркнуть свои планы на 2020 год еще 
в апреле, некоторые заняли выжидательную позицию 
и приняли то или иное решение в последние недели. 
Есть и те, кто еще не определился: так, известный фести-
валь старинной музыки в Инсбруке окончательно про-
яснит свои намерения в начале июня. Фестивали, кото-
рые все-таки в том или ином виде состоятся, рапортуют 
о невиданных прежде мерах санитарной безопасности: 
фестиваль Россини в Пезаро, например, рассадит публи-
ку по ложам, а оркестр с полагающейся дистанцией меж-
ду музыкантами собирается рассадить в партере.

Но отмененных фестивалей гораздо больше. Не со-
стоятся форумы в Экс-ан-Провансе, Люцерне, Байрей-
те, не будет питерских «Звезд белых ночей». На этом фо-
не обнародованное решение зальцбургского куратори-
ума (руководящей коллегии фестиваля) все-таки провес-
ти фестиваль в 2020 году выглядит оптимистичным сиг-
налом, хотя «артистически значимая и экономически 
оправданная» (как выражается официальный пресс-ре-
лиз) программа будет сильно отличаться от той, что бы-
ла анонсирована осенью прошлого года.

За 44 фестивальных дня должно было пройти 200 
событий (оперные спектакли, концерты, драматиче-
ские представления) — вместо этого их будет только 
90, продолжительность урезана до 30 дней, а общее 
число площадок — с 16 до шести. Те постановки, ко-
торые не будут показаны этим летом, будут перене-
сены на следующий год — то есть сейчас очевидным 
образом спешно переделывается программа не толь-
ко этого года, но и следующего. Сохранится самая важ-
ная в психологическом смысле для фестиваля вещь — 
торжества по поводу его 100-летия (в частности, посвя-
щенная юбилею большая выставка), и идеологически 

это выигрышно: любой спикер может отталкиваться 
от того обстоятельства, что, мол, в 1920-м были тяже-
лые времена, и сейчас тяжелые, но ничего, справимся.

Конечно, это обнадеживает, как залог хотя бы частич-
ного возвращения мира к нормальной и привычной 
жизни, и все же пока решение кураториума вызывает 
множество вопросов. Не обнародованы никакие детали: 
на текущий момент совершенно непонятно, чем имен-
но из фестивальных событий пожертвуют, а что перене-
сут, и сохранится ли, например, при этом сокращении 
общий баланс оперных, концертных и драматических 
представлений. Будут ли к августу сняты все ограниче-
ния на передвижение и смогут ли попасть в Зальцбург 
все артисты и все зрители из дальних краев — тоже во-
прос, и непонятно, как именно фестиваль его учитывает 
в переверстке своей программы. Неясен механизм воз-
врата билетов: пока не сказано, сохранят ли обладатели 
билетов на спектакли, которые не состоятся в 2020-м, 
возможность посетить их в 2021-м.

Вообще, кассовые показатели и связанные с ними 
моменты экономической политики фестиваля — то, 
что вызывает особенную тревогу. На события 2020 го-
да фестиваль продал около 180 тыс. билетов, заработав 
€24,5 млн. Приблизительный подсчет заставляет пред-
положить, что вернуть придется не меньше половины 
этой суммы. Если добавить к ней возврат денег за би-
леты на другой зальцбургский фестиваль — Pfingstfest-
spiele (который должен был пройти в конце мая — нача-
ле июня, но отменен полностью), расходы выглядят чув-
ствительными — достаточно вспомнить, что в 2018 году 
весь бюджет фестиваля составлял €61,8 млн.

Годами Зальцбургский фестиваль гордился тем, что 
не только добывает деньги у государственных и част-
ных попечителей, но и прекрасно зарабатывает сам: 
в хорошие годы кассовые сборы составляли до полови-
ны общего бюджета. В 2020-м об этом нечего даже меч-
тать. Корпоративные и частные спонсоры в нынешних 
условиях тоже не особенно богатеют. Остается рассчи-
тывать на казенные субсидии, но это может еще более 
ослабить художественную автономию фестиваля и по-
ставить его в зависимость от столичных и региональ-
ных политиков, которая за 100 лет истории фестиваля 
не раз выходила ему боком.

ФЕСТИВАЛЬ КЛАССИЧЕСКАЯ МУЗЫКА

Семь бед на сто лет
Зальцбургский фестиваль 2020 года 
пройдет с сокращениями

Возобновление футбольных 
чемпионатов без полноценной 
подготовки к ним, а также прове-
дение их концовок по сверхплот-
ному графику чревато не просто 
ростом, а 25-процентным скач-
ком травматизма среди игроков. 
Этот вывод содержится в иссле-
довании компании Zone7, про-
ведшей анализ ситуации в Ан-
глийской премьер-лиге (АПЛ). 
Но это исследование актуально 
и для всех остальных ведущих 
первенств, в том числе чемпи-
оната Российской премьер- 
лиги (РПЛ).

 К омпания Zone7 подготовила 
исследование, посвященное возоб-
новлению чемпионата Англии. Со-
гласно плану Project Restart, оно 
должно состояться 20 июня. Целью 
исследования было понять, на-
сколько серьезные риски для здоро-
вья игроков, не связанные непо-
средственно с коронавирусом, со-
держит предложенный формат за-
вершения сезона.

Zone7 — довольно известная ана-
литическая структура. В ее базе дан-
ных — примерно 5 млн часов вы-
ступлений различных спортсменов 
и команд, в том числе 35 футболь-
ных. Основываясь на них, а также 
на данных, имеющих отношение 
к тренировочному процессу, особен-
ностям календаря, возрастных ха-
рактеристик, она составляет реко-
мендации по подготовке, использо-
ванию игроков. Неплохую репута-
цию Zone7 принесло прежде всего 
сотрудничество с испанским клубом 
«Хетафе», длящееся три года. Имен-
но оно позволяет считать прогнозы 
компании и предлагаемые ею ре-
шения заслуживающими доверия. 
Сразу после начала сотрудничест-
ва в 2017 году «Хетафе» удалось сни-
зить среднее количество травм в ме-
сяц почти вчетверо — с 3,25 до 0,86. 

Позже ради эксперимента стороны 
на короткий отрезок его прекраща-
ли — и уровень травматичности мо-
ментально поднимался, снова сни-
жаясь после возвращения клуба 
к строгому следованию рекоменда-
циям партнера.

Исследование Zone7 содержит 
крайне тревожный вывод. Если фор-
мат, заложенный в Project Restart, бу-
дет соблюден, уровень травматич-
ности в АПЛ скакнет вверх сразу 
на 25%. Потенциальный скачок объ-
ясняется прежде всего двумя обстоя-
тельствами.

Первое — это время, отведен-
ное на подготовку к возвращению 
на поле. Zone7 отмечает, что опти-
мальный период, для того чтобы она 

могла рассматриваться как полно-
ценная, составляет, если речь идет 
о старте сезона, около 30 дней. В слу-
чае с АПЛ и ее рестартом срок гора-
здо меньше. Неделю назад футбо-
листы лиги приступили к так назы-
ваемым групповым тренировкам, 
но они не являются полноценными, 
так как сопряжены с множеством ог-
раничений. На полноценные, с вы-
сокой интенсивностью тренировки 
у игроков останется в лучшем случае 
пара недель.

При этом, как отмечает физио-
лог Фламиния Ронка, простой фут-
болистов из-за пандемии, остано-
вившей чемпионаты в середине 
марта, будет значительно превы-
шать стандартный для межсезонья. 
Из-за этого больше будут и потери 
общего физического тонуса. Фла-
миния Ронка оценивает их в 15%. 
Форсирование же его набора толь-
ко увеличивает риск травм.

Увеличивает его и плотность 
календаря. В чемпионате клубам 

осталось сыграть девять-десять 
матчей, а АПЛ намерена уложить 
их в срок продолжительностью ме-
сяц с небольшим. При этом англий-
ские футбольные власти не отказа-
лись от идеи доиграть Кубок стра-
ны, прерванный перед четвертьфи-
нальной стадией, а Союз европей-
ских футбольных ассоциаций (UE-
FA) — от идеи завершить розыгрыш 
еврокубков, в которых тоже уцелел 
ряд английских команд.

Экстремально плотным, соглас-
но анализу Zone7, является график, 
предусматривающий восемь матчей 
в месяц. Такими длительными от-
резками играют лишь 4% професси-
ональных футболистов. В этой же си-
туации речь идет о графике, возмож-

но, еще более плотном, а значит, чре-
ватом еще большим количеством 
травм на фоне перегрузок.

Zone7 иллюстрирует свой вы-
вод свежайшим из примеров — 
уже совершившей рестарт немец-
кой бундеслигой. На 16 мая — 
один из дней первого после пау-
зы и форсированной подготовки 
к возобновлению сезона тура — 
в чемпионате Германии пришлось 
шесть матчей. Травмы в них полу-
чили восемь игроков.

Актуальны выводы компании 
и для остальных ведущих первенств 
Европы, собирающихся совершить 
рестарт в июне,— испанского и ита-
льянского, а также для Российской 
премьер-лиги. Чемпионат России 
должен возобновиться 21 июня; 
до финиша, намеченного на конец 
июля, осталось провести восемь ту-
ров. А ведь еще будет доигран Кубок 
страны, остановленный перед полу-
финальным раундом.

Алексей Доспехов

ОХРАНА ЗДОРОВЬЯ

Поврежденческие настроения
Английскому футболу предсказывают 
скачок травматичности
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На стриминговом  сервисе 
 Amazon вышел первый  сезон 
 сериала «Загрузка» (Upload) 
 Грега Дэниелса — создателя 
культовых «Офиса» и «Парков 
и зон отдыха». По мнению Юлии 
Шагельман, в новой фантастиче-
ской комедии ему удалось нари-
совать картинку неидеального, 
но все-таки вполне симпатично-
го будущего, которое при всех 
 недостатках вполне стоит того, 
чтобы до него дожить. 

 Как только героиня «Загрузки» 
Нора (Энди Алло) заходит в автобус, 
где половина пассажиров сидит в ма-
сках, понимаешь — посткоронави-
русное будущее наступило. На дворе 
2033 год, и технологии окончательно 
захватили все сферы жизнедеятель-
ности: автомобили стали самоуправ-
ляемыми (и, как утверждают произ-
водители, абсолютно безопасными, 
хотя это не совсем так), за соблюдени-
ем правил дорожного движения сле-
дят дроны, голографические смарт-
фоны превратились в продолжение 
человеческой руки, еду можно на-
печатать на 3D-принтере, а из Нью-
Йорка в Лос-Анджелес долететь все-
го за полчаса (правда, по сравнению 
с классом эконом-минус даже ны-
нешние лоукостеры покажутся вер-
хом комфорта). В дивном новом ми-
ре абсолютно для всего есть свое при-
ложение, в том числе для жизни веч-
ной: счастливые обладатели соответ-
ствующего тарифного плана могут 
перед смертью «загрузить» цифровую 
копию своего сознания в загробную 
виртуальную реальность, общать-
ся оттуда с пока еще живыми родны-
ми и близкими и даже удаленно посе-
тить собственные похороны. 

Именно это происходит с Ней-
таном (Робби Амелл), беззаботным 
стартапером из Лос-Анджелеса, ког-
да он внезапно попадает в аварию 
на своей самоуправляемой машине. 
Правда, денег на оплату цифрового 
рая от компании Horizen у него нет, 
и загрузку оплачивает его подруга, 
богатая наследница Ингрид (Аллегра 
Эдвардс), пугающе воодушевленная 
тем, что покойный бойфренд теперь 
буквально принадлежит ей и она мо-
жет полностью распоряжаться его по-
смертным существованием. Проте-
кает оно в роскошном отеле в стиле 
«классической американы» и слег-
ка напоминает жизнь в самоизоля-
ции — удобно, но скучновато и очень 
хочется нормального человеческого 
общения. Его источником для Ней-
тана становится Нора — его персо-
нальный «ангел», то есть сотрудница 
службы техподдержки, которая долж-
на обеспечивать все его запросы. Раз-
умеется, по законам жанра и вопреки 
корпоративным правилам Horizen 
между Нейтаном и Норой вспыхива-
ет симпатия, но их отношения немно-
го усложняет тот факт, что Нейтан во-
обще-то мертв. А тут еще выясняется, 
что смерть его, похоже, не была слу-
чайной, и в дополнение к фантасти-
ческой и романтической составляю-
щей у сериала появляется еще одна — 
детективная. 

Грегу Дэниелсу и его команде сце-
наристов удается жонглировать ими 
вполне непринужденно и остроум-
но. Даже если линия с расследовани-
ем не самая захватывающая, а глав-
ному герою недостает обаяния, что-
бы увлечение им такой интересной 
девушки, как Нора, выглядело убеди-
тельно, на помощь приходят яркие 
персонажи второго плана и шутки, 
связанные с самим устройством пре-
красного мира будущего, по-прежне-

му подчиненным безжалостным эко-
номическим законам капитализма. 
Забавно, что в сериале, созданном 
на платформе, принадлежащей од-
ной из самых крупных мировых кор-
пораций, именно эти корпорации 
становятся объектом для сатиры (по-
путно авторы не забывают пнуть ама-
зоновских конкурентов, например 
Google, Facebook или Intel). Впрочем, 
«Загрузка» — это не остросоциаль-
ный памфлет. Как и в самых знаме-
нитых шоу Дэниелса, главная тема 
его парадоксального, непочтитель-
ного, иногда ребячливого, а иног-
да вполне себе черного юмора — это 
обыденная абсурдность повседнев-
ной жизни (и смерти). 

Несмотря на фантастический ан-
тураж, ситуации здесь очень узнава-
емы и именно поэтому смешны. На-
пример, даже в раю от пользовате-
лей на каждом шагу требуют денег 
за встроенные покупки и донимают 
контекстной рекламой. Прорваться 
сквозь заслоны искусственного ин-
теллекта к настоящему живому ме-
неджеру, который выслушает вашу 
жалобу, все еще нетривиальная зада-
ча. А тому, как сложно построить от-
ношения в эпоху «тиндера» и «убера», 
посвящен ряд, пожалуй, самых смеш-
ных, но при этом, если задуматься, 
довольно обескураживающих мо-
ментов. Однако авторы «Загрузки» 
все-таки верят в то, что простые чело-
веческие чувства выживут даже сре-
ди сплошной диджитализации,— 
и во времена, когда многим при-
шлось против воли перенести свою 
жизнь в онлайн, это если не вдохнов-
ляет, то хотя бы успокаивает.

ПРЕМЬЕРА СЕРИАЛ

Страна вечной самоизоляции
Цифровое посмертие в сериале «Загрузка»

Третий после паузы, связанной 
с пандемией коронавируса, тур 
немецкого первенства, похоже, 
вплотную приблизил его фаво-
рита «Баварию» к чемпионскому 
титулу. Мюнхенцы в гостях обы-
грали со счетом 1:0 своего основ-
ного конкурента —  дортмундскую 
«Боруссию» — и оторвались 
от нее на семь очков.

ля этого матча было очень 
просто нарисовать краси-

вую афишу. Играют два главных не-
мецких гранда. Ставка грандиоз-
ная: «Бавария» за семь туров до фи-
ниша лидирует в чемпионате, опе-
режая «Боруссию» на четыре очка, 
и для дортмундцев этот выигрыш, 
может быть, последний шанс поме-
шать мюнхенцам взять восьмой под-
ряд чемпионский титул. Плюс обе 
команды после возвращения с ка-
рантина на ходу, в тонусе — по две 
убедительные победы.

Сложнее было нарисовать воз-
можный сценарий матча, в котором 
для каждого из соперников, кажет-
ся, существовало несколько пример-
но равноценных стратегий. Но неко-
торое время казалось, что выбран-
ная хозяевами — с акцентом на пру-
жинистые, без передержки мяча вы-
пады — работает чуточку получше. 
И легко было представить, какой 
была бы реакция дортмундского 
стадиона на возникший в результа-
те чуть ли не первого пружинистого 
выпада момент, присутствуй на ста-
дионе зрители: встающие в предвку-
шении неминуемого фактически го-
ла с кресел люди, вырывающийся 
из десяток тысяч глоток вопль вос-
торга, через мгновение превращаю-
щийся в горький вздох разочарова-
ния… В этом моменте мюнхенский 
вратарь Мануэль Нойер, как обычно, 
рванул вперед, срывая потенциаль-
ный выход один на один. Сорвал — 
но мяч отскочил к дортмундскому 
вундеркинду Эрлингу Холанну, про-
бившему мимо Нойера в ворота, ко-
торые, однако, оказались не пусты-
ми: на «ленточку» страховать голки-
пера уже догадался встать Джером 
Боатенг.

«Боруссия» еще минут десять 
вполне симпатично трепала бавар-
скую оборону. Даже забила гол — 

из офсайда, но после толковой 
атаки, по ходу которой возникало 
ощущение, будто те, кто противо-
стоят этим рывочкам и перепасов-
кам, пребывают в некоторой расте-
рянности.

А потом все изменилось. «Бава-
рия», не отказываясь, как ни стран-
но, от «высокой», несмотря на ско-
рость Холанна и других игроков шу-
строй линии атаки «Боруссии», рас-
становки, дортмундцев поджала, как 
поджимает, поддушивает соперни-
ков классом на ступеньку-две ниже. 
И через четверть часа BBC, которая 
вела онлайн-трансляцию матча, уве-
ренно констатировала: «Все, контр-
оль полностью у нее».

Контролю, поддавливанию, впро-
чем, кое-чего долго не хватало — ка-
кого-то жалящего, решающего хода. 
Все было немножко монотонно, чи-
таемо. Но этот ход в конце концов пе-
ред перерывом все-таки родился. По-
чти из ничего.

«Бавария» полминуты смотре-
лась вроде бы упершейся в дор-
тмундскую стену, воздвигнутую око-
ло штрафной. И вроде бы шансов 
разбить ее не просматривалось — 
до той секунды, когда Йозуа Киммих 
не получил мяч и не продвинулся 

с ним чуть-чуть вперед. Вратарь Ро-
ман Бюрки ждал, конечно, нормаль-
ного для таких ситуаций удара — 
на силу, а под такой удар надо выд-
вигаться. Киммих вместо этого уда-
ра запустил невероятный «парашю-
тик», идеально облетевший напрас-
но пятившегося назад и тянувшего-
ся за парившим над ним мячом Бюр-
ки. «Бавария» повела.

Способ попробовать развернуть 
игру у тренера «Боруссии» Люсье-
на Фавра был под рукой. На скамей-
ке запасных находилось несколь-
ко очень искусных футболистов, 
и двое — Джейдон Санчо с Эмре 
Джаном — появились на газоне сра-
зу после перерыва.

Дортмундская игра, действитель-
но, претерпела определенные мета-
морфозы. И действительно, возмож-
ности у «Боруссии» возникать стали. 
Но все же не такие, чтобы рассуждать 
о страдающей, терпящей, сжав зубы, 
«Баварии». Терпела она в рабочем ре-
жиме. А после того как, добираясь 
до очередного прострела Санчо, по-
тянул ногу Холанн, наконечник дор-
тмундского копья, и терпеть уже 
особенно не приходилось. Наобо-
рот, это «Боруссия» «отскочила» от го-
ла в том эпизоде, когда баварский 
снайпер Роберт Левандовский вле-
пил мячом в штангу. Обострить ин-
тригу в чемпионате у нее, в общем, 
не вышло. Напротив, интрига по-
сле этого матча оказалась, похоже, 
на грани смерти.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ ГЕРМАНИИ ПО ФУТБОЛУ

«Бавария» 
улетела на парашюте
После ее победы над «Боруссией»  
судьба первого места почти решена

Границу между миром 
 живых и умерших в сери-
але делают прозрачной 
цифровые технологии 
ФОТО AMAZON STUDIOS

Неожиданный по стилисти-
ке и идеальный по испол-
нению удар Йозуа Киммиха 
принес «Баварии»,  
возможно, важнейшую  
победу в чемпионате 
ФОТО REUTERS

На 16 мая в чемпионате Германии 
 пришлось шесть матчей.  
Травмы в них получили восемь игроков
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